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TECNOVAX PRESENTÓ SU 
NUEVA IDENTIDAD DE MARCA

DIAGNÓSTICO VETERINARIO Y 
COSTOS EN CERDOS

La empresa que cumple 20 años, 
compartió novedades en el marco de 
la 80° Exposición Angus de Otoño.
Pág. 46 y 47.

El MV Ramiro Llamas asegura que la 
inversión en diagnóstico veterinario 
en las granjas no supera el 0,17% del 
costo anual de producción.
Pág. 42.

“VALORO HABER VUELTO A 
TRABAJAR A MI PAÍS”

CAPROVE RENOVÓ SU 
COMISIÓN DIRECTIVA

Tras ser reconocido por la Academia 
Americana de Farmacología Veterinaria, 
el director del Civetan, Carlos Lanusse 
destacó lo realizado localmente.
Pág. 12 a 14.

El nuevo presidente a cargo de la 
Cámara Argentina de la Industria de 
Productos Veterinarios es Sean Scally, 
referente de Zoetis para el Cono Sur.
Pág. 20.
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No se trata de superhéroes, ni mucho menos. 
Son veterinarios y veterinarias que redoblaron sus esfuerzos, tomaron 

decisiones y atravesaron distintos desafíos para llegar hoy a desarrollar 
la profesión a pleno, dejando todo para alcanzar sus metas. ¿Quiénes son? 
¿Cómo piensan? ¿En qué se impulsaron para seguir su vocación? Editorial.

EL FUEGO SAGRADOEL FUEGO SAGRADO



2 < > 3

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Tecnovax JUL22 ok.pdf   1   28/6/2022   15:52:54

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Over Kits Repro JUL23.pdf   1   3/7/2023   08:13:22



> 54 <

DIRECTOR 
Luciano Esteban Aba
luciano@motivar.com.ar

DISEÑO Y FOTOGRAFÍA 
Nicolás de la Fuente
nicolas@motivar.com.ar

DIRECCIÓN DE MARKETING 
Margarita Briceño

margarita@motivar.com.ar

PUBLICIDAD
Florencia Martiren

publicidad@motivar.com.ar
(11) 4717-2153 | (5411) 2657-3000

REDACTORES
Facundo Sonatti

redaccion@motivar.com.ar

Guadalupe Varelli
guadalupe@motivar.com.ar

Daniela Mattiussi
daniela@motivar.com.ar

Impresión Mariano Mas SA

Fecha de cierre de esta edición: 30/6/2023

MOTIVAR es una publicación propiedad de Asociación de ideas S.R.L.,  
Cangallo 830 dpto A, Martínez (B1640GYJ), Buenos Aires, Argentina.

Los artículos firmados no representan necesariamente la opinión de esta 
publicación, como así tampoco los contenidos vertidos en las publicidades. 
Los editores no asumen responsabilidad alguna por su contenido o autoría. 
Prohibida la reproducción total o parcial de todo material incluido en esta 

publicación sin previa autorización escrita de la editorial. 
ISSN: 1667-0566.  RPI N°: 732146

pmotivar

Periódico MOTIVAR

motivarok

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

LaboratoriosPlásticos_MOTIVAR_24,5x8,5_contornos.pdf   1   1/03/23   11:38

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Richmond Unimag JUN23.pdf   1   29/5/2023   20:46:41

Editorial

EL FUEGO SAGRADO DE LA 
VETERINARIA EXISTE

S a n t i a g o 
Teyssandier, 
director del Pos-
grado en Endocrino-
logía en la clínica diaria, 
en la Universidad del Salvador, 
quien presentó -con su equipo de traba-
jo- el primer reporte oficial completo de 
síndrome de Cushing ACTH, dependiente 
en un cachorro (Ver página N° 30).

Incluso la aparición en MOTIVAR de 
Carlos Lanusse tras obtener un destaca-
do premio por parte de la Academia Ame-
ricana de Farmacología Veterinaria apor-
ta a esta editorial. “Es importante que los 
jóvenes sepan que la profesión veterinaria 
tiene muchos caminos e incumbencias y 
que, entre ellos, el de los posgrados cien-
tíficos es realmente para evaluar”, insistía 
el referente del Civetan en la entrevista 
disponible en la página N° 12.

También van a poder conocer la histo-
ria de Lucas Sbriglio, que luego de pasar 
por una crisis de vocación y pensar en 
abandonar su carrera por el año 2004, en 
2008 se recibió de veterinario en la Uni-

versidad Maza de Mendoza, fue jefe de 
zoonosis en un municipio de su provincia y 
realizó una Maestría en Ganadería en Zo-
nas Áridas en la Universidad Nacional de 
Cuyo. Hoy trabaja en dos consultoras, co-
labora con sus servicios profesionales en 
Veterinaria Rural (Maipú) junto a su mujer 
Julia, y forma parte del Instituto Argentino 
de Investigación de Zonas Áridas, que de-
pende del Conicet (Ver página N° 24).

Y como si fuera poco, la tenemos a An-
tonela Barberis, de Cabaña y Tambo La 
Lilia, en Colonia Aldao, Santa Fe, primera 
mujer que juró la raza Holando en Argen-
tina, en Todo Láctea (Ver página N° 32).

Cinco historias colmadas de emocio-
nes. Cinco caminos que encontraron su 
destino, no sin antes evidenciar que el 
fuego sagrado de la veterinaria, existe.

uizás en otras actividades tam-
bién ocurra, pero en la veterinaria 
es una constante: aún en tiempos 

complicados, con el cansancio de las ho-
ras trabajadas, las dudas existenciales y 
resultados que no siempre acompañan, 
los profesionales sacan fuerzas de donde 
parece no haber, para seguir adelante.

Por eso en esta edición dejaremos por 
un momento de lado las incertidumbres 
lógicas de la época, para reconocer a las 
veterinarias y los veterinarios que, sin 
creerse, ni ser superhéroes, han logrado 
sobreponerse a diversas situaciones con 
esfuerzo y perseverancia. 

Ese fuego sagrado sobre el cual tanto 
nos han contado en estos más de 20 años 
existe, es real, y MOTIVAR lo materializa 
en cinco historias que valen la pena.

Tal es el caso de Eugenia Ruiz, de la 
Facultad de Veterinaria (UNL) en Espe-
ranza, Santa Fe, siendo una de las impul-
soras de la Mesa bubalina provincial que 
finalmente y tras años de insistencia lo-
gró integrarse con los representantes del 
sector bovino, a la espera de un avance 
más concreto en el corto plazo. Un logro 
para el sector y también para Eugenia, 
que nos cuenta por qué desde hace años 
promueve la actividad bubalina y el traba-
jo colaborativo entre los actores de la ca-
dena (Ver página N° 38).

Y algo similar podemos mencionar 
sobre los pasos que sigue dando el MV 

Q

AUNQUE LOS RESULTADOS 
NO SIEMPRE ACOMPAÑEN, 
LOS PROFESIONALES EN-
CUENTRAN FUERZAS  PARA 
SEGUIR ADELANTE

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano
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UNA REALIDAD A CONTRAMANO 
DEL IMAGINARIO POPULAR

Un mercado menos concentrado, 
pero más extranjerizado, donde los 
más grandes tienen una menor par-
ticipación, así se puede resumir el in-
forme que compartió la Junta Inter-
cooperativa de Productores de Leche 
sobre la evolución del mercado con el 
foco puesto en las usinas lácteas. 

El primer dato disponible de cap-
tación de leche que aporta el reciente 
informe de la Junta Intercooperativa 
de Productores de Leche es del año 
1994 y como se observa en el Cuadro 
N° 1, en ese año la producción nacio-
nal fue de 7.777 millones de litros, lo 
que equivale a 21,3 millones de litros 
diarios, en promedio. 

Es decir, que las 16 principales 
empresas del país, en ese momento, 
captaban y procesaban el 67,4% de la 
producción total. 

que a contramano de lo que ocurre en 
gran parte del mundo, aquí las em-
presas son cada vez más chicas. 

Por ejemplo, mientras en el año 
1994 las 16 empresas más grandes 
procesaban el 67,4% de la producción 
total, para el año 2009 ese porcentaje 
se había reducido al 61,8%, pero en el 
último año (2020-21) las 16 empresas 
más grandes procesaron solamente 
el 54,9% del total nacional.

En los primeros días de abril de 
2023, se anunció la compra del pa-

quete accionario de la empresa Su-
cesores de Alfredo Williner, tercera 
en el ranking 2021-22, por parte de 
la empresa Savencia Fromage & 
Dairy, de origen francés, sucesora 
del grupo Bongrain. 

Savencia ya era propietaria de la 
empresa Milkaut, y en función de 
ello, sumando la recepción de las dos 
empresas, pasaría a ubicarse terce-
ra en el ranking actual modificando 
también el peso de las “multis” en el 
mercado local. 

A su vez, dentro del subgrupo de 
las 16 empresas, la participación de 
las cooperativas era del 44,7%, segui-
das por las empresas no cooperativas 
nacionales, con un 43,6% y el resto 
les correspondía a tres empresas de 
origen multinacional, con el 11,7 por 
ciento. Recuerden esos porcentajes. 

Para completar el período 1994-
2009 el informe destaca en primer 
lugar un nuevo grupo de firmas, 
que aparece en la Tabla N° 1, pero 
no estaban presentes en el año 
1994, que son 10 en total: Danone 
Argentina, DPA-Nestlé, La Sibi-
la SA, García Hnos Agroindustrial, 
Noal SA, La Lácteo SA, Corlasa (en 
realidad, CRL, Louis Dreyfus (LDC) 
y Peiretti, Celso y otros.

El ingreso de la empresa Danone 
al mercado lácteo argentino se pro-
duce en el año 1996, a través de una 
alianza estratégica con la empresa 
Mastellone Hnos, para la elabora-
ción, comercialización y distribución 
de las líneas de yogures y postres de 
La Serenísima. A partir del año 1999, 
la compañía comenzó a manejarse 
de una manera independiente, como 
Lácteos Longschamps SA, aunque 
sosteniendo su alianza con Mastello-
ne, particularmente en la logística y 
en la captación de materia prima.

Mientras tanto, en el Cuadro 3 se 
presenta el ranking de las 16 princi-
pales empresas lácteas de Argenti-
na, ordenadas según el promedio de 
captación diaria de leche, en el pe-
ríodo que va de julio de 2021 a junio 
de 2022. Un punto que cabe resaltar a 
partir de este ranking es la continui-
dad del proceso de fragmentación de 
la industria láctea argentina, es decir, 

máximas entre 3 y 5%.
Ahora bien, si miramos las es-

timaciones publicadas en OCLA y 
realizadas en base a la pondera-
ción de las consultas a unas 30 
industrias lácteas, la producción 
real está más cercana a la esti-
mación inicial y es mucho menor 
la caída real en mayo y en el acu-
mulado que lo pronosticado en la 
revisión de marzo. 

Obviamente que esta revisión de 
marzo se hizo con una visión más ne-
gativa de la situación que el pronós-
tico inicial, ya que la sequía se pro-
longó y las relaciones de precios eran 
muy desfavorables.

Como es habitual, la producción 
desde el pico de máxima en octubre 
cae a una tasa del 5% mensual has-
ta marzo/abril (tomando el promedio 
diario de producción, para que no 
afecten la cantidad de días de cada 
mes), donde luego comienza un nue-
vo repunte hacia octubre. 

En el largo plazo, el mito queda 
desterrado, al menos en términos 
nominales, porque la producción de 
leche trepó desde los 7.777 millones 
de litros, en 1994, a 11.558 millones, 
en 2022, siempre según datos oficia-
les y en ese camino se concentró la 
producción primaria y reconfiguró el 
sector industrial. 

a lechería argentina está re-
pleta de mitos. Uno que sue-
le repetirse a menudo tiene 

que ver con su estancamiento. Y si 
bien los números que comparte el 
Observatorio de la Cadena Láctea 
Argentina (OCLA) parecen mostrar 
lo contrario, los datos de mayo 
alimentan el mencionado mito. 
Ese mes, la producción fue de 
882.287.671 litros de leche, esto 
implica un valor 3,5% por encima 
del mes anterior (+0,1% en el pro-
medio diario) y un 2,4% menos que 
igual mes del año anterior.

Normalmente la producción en el 
mes de mayo crece un 7% respecto 

LECHERÍA: UN SECTOR ENVUELTO EN MITOS, 
PERO REPLETO DE INFORMACIÓN 
En base a los últimos reportes del 
OCLA y la Junta Intercooperativa 
de Productores de Leche, se 
pueden desterrar muchas 
las ideas que sobrevuelan el 
imaginario popular. 

Cadena láctea argentina

L

a abril, este año subió sólo la mitad 
(+3,5%), pero el OCLA se lo atribuye a 
los efectos de la seca generalizada y 
prolongada que sufrieron en diferen-
te medida todas las regiones produc-
tivas y que redujeron la disponibilidad 
de pasturas, verdeos y reservas fo-
rrajeras. Y hace una salvedad. 

Si se analiza por tamaño de 
tambos, por niveles de produc-
tividad / eficiencia y por región 
geográfica, se evidencia una gran 
diferencia respecto al comporta-
miento de la producción, donde se 
ven reflejadas  importantes caídas 
interanuales en regiones y estra-
tos productivos y sostenimien-
to, incluso subas importantes en 
otras regiones y/o estratos.

La producción en los primeros cin-
co meses del año fue 0,3% inferior a 
enero-mayo de 2022 y adelanta que 
seguramente que la producción para 
los meses que restan del invierno, se 
mantenga con tasas negativas res-
pecto al año anterior. 

Queda por ver el comporta-
miento en el último trimestre para 
determinar el volumen de pro-
ducción anual, que según las con-
sultas realizadas en estos días a 
diferentes actores sectoriales os-
cilaría entre un sostenimiento de 
la producción en 2023 hasta algu-
nos casos que pronostican caídas 

Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti

Tabla N° 1:  El derrotero de las usinas lácteas
Recepción de litros por día

Empresa 2022 2009 1994
1. Saputo 3,788,192 2,170,000 1.090.000*
2. Mastellone Hnos 3,450,000 3,660,000 3,200,000
3. Williner (Ilolay) 1,355,861 1,270,000 950,000
4. Punta del Agua 1,100,000 ** **
5. Noal 990,964 310,000 **
6. Adecoagro 848,254 *** ***
7. Nestlé 800,231 820,000 1,300,000
8. García Hnos (Tregar) 794,994 440,000 **
9. Verónica 742,510 1,110,000 550,000
10. Gloria (Corlasa) 673,234 290,000 ***
11. Savencia (Milkaut) 660,000 800,000 970,000
12. SanCor 533,333 3,070,000 4,600,000
13. La Sibila 501,518 730,000 **
14. Manfrey 437,232 350,000 280,000
15. Sobrero y Cagnolo 427,181 ** **
16. Danone 360,000 1,190,000 ***
*En ese momento eran 3 mpresas independientes: Molfino, Abolio & Rubio y Santa Rosa 
**No integraba el TOP16
***No tenia usinas propias
Fuentes:  R. Blousson (1995) “El desafío de la lechería argentina” - Revista Infortambo, N° 250, marzo 2010 - OCLA

Fueron los millones de litros de 
leche producidos en mayo. 
Es una suba del 3.5% sobre 

abril, pero una baja del 2.4% en 
relación al mismo mes de 2022.

882
EVOLUCIÓN DE LA PRODUCCIÓN ARGENTINA DE LECHE

Millones de litros de leche

1970

4.073

1994

7.777

2000

10.329

2009

10.000

2017

12.061

2022

11.558
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to al impacto que esa contribución 
científica ha tenido en la disciplina, 
medido a través de los cambios que ha 
generado en términos de las citacio-
nes y la utilización de otros científicos 
en el mundo, de los resultados que 
generamos desde Argentina”, comen-
zó explicando Lanusse a MOTIVAR.

Esta fue una primera parte de la fun-
damentación del premio; sin embargo, 
cuenta con otra que tiene que ver con el 
reconocimiento a la formación de recur-
sos humanos dentro de la disciplina.

“Es real que son distinciones perso-
nales, pero que llevan implícito en todo 
momento el trabajo en equipo. Hoy no 
se puede hacer ciencia si no se trabaja 
en equipo y en convicción multidiscipli-
naria. Por lo tanto, lleva el nombre de 
Carlos Lanusse, pero implícitamente 
lleva el haber apostado a la formación 
de un equipo científico en Argentina, 
desde el interior, desde la Universidad 
pública, desde el Conicet, que trascien-
de a esferas internacionales”, resaltó 
el director de Civetan.

Esta misma Academia había distin-
guido a Lanusse en 2011 con un Re-
search Award pero que estaba focaliza-
do en una contribución en particular. 

No obstante, esta distinción desta-
ca la trayectoria global y es el primer 
latinoamericano en obtenerlo. “Es en 
memoria a Lloyd Davis, que fue un 
pionero de la farmacología clínica ve-

terinaria. Y una de las cosas que resal-
taron en todas estas presentaciones, y 
en el fundamento del premio, es que 
de la manera que mi trabajo responde 
a las premisas que este pionero había 
marcado hace muchos años, sin tener 
claro hasta dónde podría llegar la dis-
ciplina”, agregó Lanusse.

 

“EL CAMINO CIENTÍFICO DEL POSGRA-
DO ES REALMENTE PARA EVALUAR”

La ceremonia de entrega del pre-
mio fue en Bethesda, en las afueras 
de Washington, Estados Unidos, y 

constó de dos partes. En primer lu-
gar, con una cena donde se realizó la 
presentación del premio que estuvo 
a cargo de un colega español radi-
cado allí. “Nos conocemos desde 
jóvenes, entonces fue muy lindo por-
que tocó aspectos que tienen que ver 
más con lo personal, con el desarro-
llo y con el conocer lo que hicimos en 
Argentina”, contó.

Luego, Lanusse brindó un discurso 
de aceptación del premio, agradeciendo 
y reconociendo a todos los que hicieron 
posible que lleguen ahí: su equipo en 
particular, a las instituciones y su familia.

n un reconocimiento a la trayecto-
ria y al desarrollo de la farmaco-
logía veterinaria, Carlos Lanusse, 

director del Centro de Investigación Vete-
rinaria de Tandil (Civetan), unidad ejecu-
tora del Conicet, fue galardonado con el 
Lloyd E. Davis Award

La Academia Americana de Farma-
cología Veterinaria entregó esta distin-
ción basada en la evaluación de la con-
tribución al desarrollo de la disciplina y 
por haber aportado conocimiento cien-
tífico original, a lo largo de los años.

“Es un premio a la trayectoria que 
ha marcado el destino de nuestro 
campo temático dentro de la farmaco-
logía veterinaria. Es un reconocimien-

“EL CONOCIMIENTO QUE SE GENERÓ FUE 
DISRUPTIVO PARA LA DISCIPLINA”
Carlos Lanusse fue distinguido 
por la Academia Americana de 
Farmacología Veterinaria por 
su contribución al desarrollo 
de esta disciplina. Es el primer 
latinoamericano en obtener el 
premio Lloyd E. Davis.

Reconocimiento internacional

Continúa >>>
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Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar “Estoy muy feliz de haber vuelto al país tras realizar mi doctorado en el exterior y empezar lo que 

se armó en el Civetan”.
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Ya en una segunda parte más técni-
ca, se desarrolló la presentación de los 
fundamentos del premio y una confe-
rencia plenaria por parte del científico 
argentino, que incluyó un racconto de 
toda la contribución que han realizado a 
lo largo de todos estos años.

En ese sentido, Lanusse le indicó 
a MOTIVAR que en términos per-
sonales fue muy significativo, pero 
también en términos académicos 
y científicos, ya que en realidad se 
identifican contribuciones de cono-
cimientos y resultados que, en la 
vorágine de la ciencia y el paso de 
los años, no logran darse cuenta del 
impacto que eso tuvo.

“Cuando todo eso se termine, a mí 
me queda algo significativo, que es el 
reconocimiento de la gente que me 
conoce, pero también de una canti-
dad enorme de gente que no conozco 
y que realmente es lo que me llena 
de orgullo y de ganas de seguir. Ade-
más, me dan ganas de dejar un men-
saje a los jóvenes, ya que la profesión 
veterinaria tiene muchos caminos e 
incumbencias, pero el camino cientí-
fico del posgrado es realmente para 
evaluar”, manifestó.

RECONOCIMIENTO AL TRABAJO 
REALIZADO EN ARGENTINA

Respecto a la importancia que ge-
nera esta distinción, Lanusse destacó 
que le brinda posicionamiento tanto al 
laboratorio, al Conicet, a Civetan, a la 
Facultad de Ciencias Veterinarias de la 
Unicen, a la cual pertenecen, como a las 
instituciones y al país en sí.

“Implica el reconocimiento al trabajo, 
que en condiciones de Argentina y de los 
vaivenes sociopolíticos y económicos que 
hemos tenido a lo largo de los años, esto 
le da mayor magnitud. Estoy muy feliz de 
haber regresado al país tras realizar mi 
doctorado en el exterior, para comenzar 
lo que se armó en el Laboratorio de Far-
macología del Civetan”, recordó.

Y agregó: “No solo porque lo pude 
hacer desde mi país, sino que pudimos 
trascender las fronteras nacionales con 
el conocimiento que generamos, funda-
mentalmente, en la farmacología de las 
drogas antiparasitarias”.

Por otro lado, indicó que el tener un 
hito, que alguien se ponga a ver todo lo 
que hicieron, que lo elogien y lo pongan 
en el primer plano de la ciencia mun-
dial, “es una ratificación del camino”.

“Nos sirve como para decir que 
los objetivos científicos que tenemos 
planteados, los que teníamos y los que 
tenemos futuro, son válidos y hay que 
recorrerlo”, explicó.

Por otro lado, resaltó la importancia 
que este tipo de eventos sirve para tra-
tar de estimular a que otras personas 
puedan seguir este camino y eso es lo 
más significativo.

“Es una manera de mostrar que, 
desde Argentina se pueden hacer cosas 

de valor internacional y que, trabajando 
con claridad, con objetivos y premisas 
concretas, uno puede lograr cosas que 
trascienden. Ese es un mensaje para 
dar a la comunidad científica en general 
y a la sociedad. Una sociedad, que está 
ávida de buenos ejemplos, y si yo a tra-
vés de mi nombre y mi equipo podemos 
ser portadores de ello, bienvenido sea”.

APORTE A LA CARRERA

Por último, le especificó a MOTIVAR 
que este premio se lo otorgaron porque 
fueron visionarios en cómo encarar las 
hipótesis de trabajo y los resultados que 
se obtuvieron a partir de las mismas.

“El premio llegó porque, desde que 
yo me instalé en Tandil hace 30 años, pu-
blicamos más de 300 artículos científi-
cos y recibimos más de 9.000 citaciones 
de otros investigadores en el mundo. 
Por eso llega, porque el conocimiento 
que se ha generado ha sido disruptivo 
para la disciplina”, indicó Lanusse.

Y agregó que todo esto se logró por-
que “si hay algo que yo puedo recono-
cer, más allá de la formación del equipo, 
es haber tenido la fortaleza personal y 
la vivencia para formar un grupo, para 
iniciarlo y transmitirle la pasión por la 
ciencia. Creo que es el mérito que me 
pertenece, pero además, es el mérito 
colectivo, y el mérito colectivo es todo 
esto que estoy diciendo”.

“Cuando uno analiza en detalle de 
dónde arrancamos y a dónde se llegó, 
tiene una magnitud impensada y es 
muy relevante. Por lo tanto, este premio 
a mi carrera le agrega la posibilidad de 
tomar distancia y ver el camino recorri-
do y elevar la valoración que los colegas 

científicos del mundo hacen de lo que 
nosotros hemos realizado”, indicó La-
nusse en nuestro diálogo.

CONCEPTO DE UNA SALUD

En ese marco, el científico argentino 
también le explicó a MOTIVAR que el Ci-
vetan pertenece a la Facultad de Cien-
cias Veterinarias de la Unicen y al Coni-
cet, y, una de las cuestiones por la cual 
surge todo esto, es el abordaje concreto 
del concepto de Una Salud. 

Se trata de este paradigma donde se 
trabaja en el abordaje integral y trans-
versal de la salud de los animales, en 
concordancia con la salud humana, la 
salud pública y la salud mental.

“Justamente ese ha sido nuestro 
paradigma de trabajo en los últimos 
años y donde estamos llevando resul-
tados obtenidos de la salud animal a 
la salud humana, ayudando a control 
de los parásitos en los chicos, en las 
zonas más pobres del planeta, a tra-
vés del paradigma de una salud”, es-
pecificó Carlos Lanusse.

Además, agregó que esto ayuda a 
fortalecer la idea del trabajo transver-
sal y la necesidad de que los abordajes 
científicos sean multidisciplinarios.

“Nadie puede hoy trabajar en forma 
individual. No pueden trabajar los vete-
rinarios solos, sin los bioquímicos, sin 
los médicos; necesitamos un abordaje 
plural en cuanto a la multidisciplina, y 
eso me parece que es una de las en-
señanzas que no tiene directa relación 
con este premio, pero si tiene que ver 
con el recorrido que hemos hecho en 
los últimos años, y cómo empieza a va-
lorarse también desde afuera”, conclu-
yó Carlos Lanusse. 
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PUDIMOS TRASCENDER LAS 
FRONTERAS CON EL CONOCI-
MIENTO QUE GENERAMOS EN 
LA FARMACOLOGÍA DE LAS 
DROGAS ANTIPARASITARIAS.
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llegar a alcanzar el sello.
“Creemos que ha generado mu-

cho interés en los productores, más 
allá de que hayan ingresado o no el 
proceso de certificación. Pueden 
transitar el proceso completo, soli-
citar el diagnóstico, la capacitación y 
realizar los cambios a los dos o tres 
años”, detalló Albergucci. Además, le 
indicó a MOTIVAR que continúa sien-
do la única herramienta que permite 
evaluar indicadores propios y espe-
cíficos de bienestar animal confia-
bles, viables y fiables para, luego, 
establecer una gestión integral.

“El objetivo es generar mejo-
ras que se van a traducir en mayor 
productividad y menor índice de 
enfermedades; por lo tanto, menor 
reposición y claramente una mayor 
rentabilidad y sostenibilidad del sis-
tema productivo”, especificó el mé-
dico veterinario.

CON SELLOS DE BIENESTAR

Desde diciembre de 2022 a la 
fecha, ya son 4 los establecimien-
tos que lograron el sello de bien-
estar animal.
1. Establecimiento La Otilia: Es de 

la firma Integral Agropecuaria y 
está ubicado en la localidad de 
Susana, Santa Fe. Es un estable-
cimiento confinado, a cielo abier-
to, en una zona con un régimen de 
lluvia más alto que el establecido 

teóricamente para 
un sistema de estas 
características.

2. Estancia La Esta-
ción: Es de la zona 
de Zárate, Capilla 
del Señor, Buenos 
Aires. Es 100% 
pastoril, con ser-
vicio estacionado. 
Es un esquema to-
talmente distinto 
pero que también 
tuvo que solucio-
nar algunas cues-
tiones en función 
de la incorporación 
de herramientas 
para mitigar el es-
trés calórico.

3. Tambo La Cambi-
cha: Ubicado en 
Puán, Buenos Ai-
res, cuenta con un 
sistema también 
distinto, con pro-
ducciones moderadas de 25-28 
litros, digamos. “Es un sistema 
pastoril en suplementación. Es 
un campo donde no crece la al-
falfa porque la tosca está muy 
cerca, con otro tipo de pastura, 
con un sistema de pastoreo, pero 
donde tal vez tenga más prepon-
derancia el sorgo que el maíz”, 
detalló Albergucci.

4. Cabaña San Isidro Labrador: 
También de la provincia de Bue-

nos Aires, pero en Escobar. Este 
fue el cuarto establecimiento que 
certificó y se trata de una caba-
ña con las características propias 
que conlleva este sistema.
Y Albergucci completó, en diálogo 

con MOTIVAR: “Uno de los desafíos, 
que tiene un protocolo de estas ca-
racterísticas es que sea realmente 
amigable y viable de llevarse a cabo 
en diferentes sistemas productivos 
como son los nuestros”. 

fines de 2022, APROCAL pre-
sentó a la primera estancia 
que obtuvo su sello de bien-

estar animal. Hoy, ya son 4 los esta-
blecimientos que lograron la certifi-
cación y hay otros tantos que están 
en proceso de hacerlo.

El presidente de la Asociación, 
MV Roberto Albergucci, dialogó con 
MOTIVAR y explicó que los estable-
cimientos que ya certificaron fueron 
Estancia la Otilia, Estancia La Esta-
ción, Tambo La Cambicha y Cabaña 
San Isidro Labrador.

Cabe recordar que, estos tambos 
pasaron por el proceso de certifica-
ción que consta de una primera vi-
sita de relevamiento y conocimiento 
de la situación; luego una capaci-
tación en función de bienestar ani-
mal en general y una segunda visita 
donde se evalúan las mejoras para 

SON 4 LOS TAMBOS CERTIFICADOS EN BIENESTAR
Estancia la Otilia, Tambo La 
Cambicha, Cabaña San Isidro 
Labrador y Estancia La Estación 
ya cuentan con la certificación de 
APROCAL en bienestar animal.

Avanza la propuesta

A
Roberto Albergucci y Yanina Pedevilla junto al representante de la 
Cabaña San Isidro Labrador (Buenos Aires), con la certificación.

@VETANCOARGENTINA | VETANCO.COM
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Apto para tratamiento de
Pietín y Queratoconjuntivitis

1 dosis

NEUMOXINA
Mayor Biodisponibilidad
Fácil de aplicar
Larga acción

NEUMONÍA

Tulatromicina 10%

ceva.com.ar
zoovet.com.ar

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar
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“LA PRIORIDAD PARA EL ACCESO A DÓLARES LA 
TIENEN MASTERCARD Y VISA”

a las principales cámaras sectoriales 
y recurrió a la palabra oficial. 

NO HAY DOS SIN TRES

“El sistema de SIRA está hecho 
para complicar las importaciones”, 
dispara Jorge Casim, cara visible de 

Clamevet, cámara que agrupa a labo-
ratorios veterinarios locales y expor-
tadores. “Es un sistema que busca ha-
cer todo cada vez más lento, porque si 
una autorización antes llevaba un par 
de horas o días, ahora puede demorar 
dos meses y eso genera que incluso 
algunos proveedores soliciten el pago 
adelantado, lo que suma un problema 

adicional”, describe y amplía un pro-
blema que lleva a otro: “Una vez con-
seguido el visto bueno por la SIRA, hay 
otro desafío que es transitar la buro-
cracia de los bancos para cumplimen-
tar los requisitos del BCRA y autorizar 
el pago al exterior con el mismo fin de 
que termines utilizando dólares que 
tenés atesorados aqui o afuera”. 

Queda en evidencia que la lucha 
por conseguir las autorizaciones 
tanto para los cupos de importa-
ción, como los dólares al tipo de 
cambio oficial para cumplir con las 
obligaciones en el exterior se trans-
formó en un dolor de cabeza para 
los laboratorios locales. Desde los 
despachos oficiales, lo grafican del 
siguiente modo: “La prioridad para 
el acceso a dólares la tienen Master-
Card y VISA. Son US$ 400 millones 
todos los meses que deben girar-
se porque de lo contrario sería un 
papelón internacional”. La misma 
fuente asegura que en la lista de 
prioridades le siguen la energía, la 
salud humana y todo lo demás debe 
“ir a la fila” en un desgastante y aza-
roso proceso que se dirime día a día. 

Para el industrial Juan Carlos Aba, 
referente de Caprove -hasta junio de 
este año- las SIRA están demoradas 
entre 60 y 90 días para el segmen-
to veterinario, pero no hay faltante 
de insumos sino algunas cosas muy 

más el acceso a los activos que son 
exclusivamente para el sector ve-
terinario versus los que también 
demandan los laboratorios de hu-
mana”, aporta Casim otro condi-
mento a la discusión. 

“Hoy tenemos stock, pero su-
frimos la suba de precios ante la 
posible escasez. El pronóstico que 
tenemos ante esta situación es que 
empeorará antes de mejorar, pero 
no hay un horizonte claro ante la 
escasez de dólares”, agrega. 

Por su parte, Aba señala que, en 
la primera parte del año para las 
empresas que participan de Ca-
prove ascendió al 36% de aproba-
ciones solicitadas y lo que juega en 
contra es que su stock tiene fecha 
de vencimiento. 

“Mientras tanto, los exportadores 
están postergando o limitando envíos 
que solicitan a partir de agosto porque 
no pueden garantizar que contarán 
con la materia prima”, advierten. 

puntuales o productos que no esca-
sean en el mercado, sino que se las 
autorizan a empresas a modo de sus-
titución de otras que proveen el mis-
mo producto en el mercado interno. 

En el mientras tanto, la Subsecre-
taría de Agricultura creó el Obser-
vatorio Nacional de Insumos Agro-
pecuarios, una especie de mesa de 
catarsis en la cual todas las indus-
trias afines al sector comparten sus 
necesidades y con un filtro previo se 

comparten los montos con la Secre-
taría de Comercio para, eventual-
mente, tener una respuesta. 

A inicios de junio, Aba fue de la 
partida, como representante de la 
industria veterinaria y asegura que, 
“nuestra intención fue exponer el ta-
maño del sector, el empleo que gene-
ra, lo que moviliza y cuánto demanda 
de importaciones cada año. Hicimos 
un forecast de junio, julio y agosto 
de cada uno de los sectores agrope-
cuarios para solicitar un cupo en la 
Secretaría de Comercio y defenderlo 
como sector agropecuario. En el caso 
de la industria veterinaria son US$ 70 
millones para el trimestre”. 

Al cierre de esta edición y en una 
nueva reunión entre las partes, se 
mostraron las cifras de junio, del fo-
recast presentado y lo realmente au-
torizado por la secretaria. 

En ese sentido, lo forcateado por 
todo el sector agropecuario fue de 
US$780.000 millones y la Secretaria 

autorizó 860.000 millones. 
Según supo MOTIVAR, estos nú-

meros son netos para el mes de junio 
y no considera las SIRAS que pueden 
estar atrasadas.

Este mismo ejercicio se realizó 
para el mes de julio donde el sector 
agropecuario estima una necesidad 
de importaciones por un valor de 
US$ 1.100.000, monto que será pre-
sentado ante Comercio

“Muchas veces se dificulta aún 

Lograr las aprobaciones para 
concretar importaciones se ha 
vuelto una tarea titánica, que 
la industria veterinaria sufre en 
carne propia. Sin embargo, no se 
ve una solución a la vista en el 
corto plazo.

uchos principios activos que 
representan materias primas 
esenciales para la industria 

veterinaria local son importados y 
traerlos a la Argentina se ha vuelto 
una tarea titánica. El país sufre esca-
sez de dólares desde hace años, pero 
una serie de acontecimientos agravó 
la situación en los últimos meses, 
traduciéndose en un verdadero torni-
quete. ¿Se para la industria? ¿Peligra 
el abastecimiento? 

¿Se incumplen entonces los con-
tratos de exportación? 

Para develar qué tan grave es la si-
tuación del sector, MOTIVAR consultó 

El requerimiento de la industria veterinaria para el trimestre asciende a los US$ 70 millones.
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Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti

NUESTRO FORECAST COMO 
INDUSTRIA VETERINARIA, 
ES DE US$ 70 MILLONES 
PARA EL TRIMESTRE. 
JUAN CARLOS ABA, CAPROVE. 

HOY TENEMOS STOCK, PERO 
SUFRIMOS UNA SUBA DE 
PRECIOS ANTE LA POSIBLE 
ESCASEZ. JORGE CASIM, PRESI-
DENTE DE CLAMEVET. 
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en la calidad.
“Todo esto de la mano de un trabajo, 

como siempre, cercano a los equipos 
técnicos del Senasa y de parte de los 
laboratorios que integramos Caprove, 
invirtiendo en I+D para aportar nuevos 
productos al mercado”, agregó Scally 
y sumó: “Como Caprove seguiremos 
trabajando con las distintas entidades 
siendo actores relevantes en las dis-
cusiones que tengan a la salud animal 
en el centro de la escena”.

¿A QUIÉNES REPRESENTA CAPROVE?

Fundada en 1946, la Cámara Argen-
tina de la Industria de Productos Veteri-
narios (Caprove) representa a empresas 
elaboradoras, comercializadoras e im-
portadoras de productos biológicos y/o 
farmacéuticos para el uso veterinario.

La entidad colabora con el pro-
ductor agropecuario y el profesional 
veterinario en busca de la sanidad, la 
productividad y el bienestar animal 
para incrementar la eficiencia e im-
pulsar el crecimiento del sector.

Los socios de Caprove son los siguien-
tes: ACA, Bedson, BioChemiq, Biogéne-
sis Bagó, Boehringer Ingelheim Animal 
Health, Brouwer, Centro de Diagnóstico 
Veterinario, CEVA Salud Animal, El Gigan-
te, Elanco Salud Animal, Faeve, Farmaba-
se, Fatro Von Franken, Laboratorio Azul, 

Burnet, Calier, Laboratorio Chinfield, IMVI, 
Laboratorio König, Laboratorio Weizur, 
Labyes, MSD Salud Animal, Laboratorios 
Over, Phibro Salud Animal, Richmond Vet 
Pharma, Tecnofarm, Vetanco y Zoetis. 

ean Scally vuelve a la presiden-
cia de Caprove. El ejecutivo que 
lidera el equipo de Zoetis para 

el Cono Sur, asumió el cargo de la 
institución por segunda vez esta se-
mana y dialogó con MOTIVAR.

“Vamos a seguir trabajando en la lí-
nea de búsqueda de mayor utilización de 
herramientas de productos veterinarios 
en todas las producciones siempre de 
la mano del médico veterinario”, afirmó 
Scally y reforzó: “Continuamos en la bús-
queda de la eficiencia productiva de la 
ganadería argentina, a través de planes 
sanitarios acordes a los que los médicos 
veterinarios indiquen”.

Del mismo modo, el ejecutivo de 
la compañía estadounidense señaló 
que Caprove seguirá promoviendo el 
desarrollo de productos para anima-
les de compañía haciendo hincapié 

SEAN SCALLY FUE NOMBRADO NUEVO 
PRESIDENTE DE CAPROVE
La Cámara que agrupa laboratorios 
veterinarios, concretó su elección 
para el cambio de la comisión 
directiva por un período de dos años.

Nuevas autoridades

S
Desde Argentina, Scally lidera el equipo de 
Zoetis en el Cono Sur.

Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti

LA NUEVA COMISIÓN DIRECTIVA

Presidente: Sean Scally (Zoetis).
Vicepresidente: Dr. Juan Carlos Aba (Tecnofarm).
Secretario: Ing. Jorge Winokur (Vetanco).
Tesorero: Hernán López Cepero (Ceva).
Secretario de actas: Diego Esborraz (Over).
Vocales titulares: Guillermo De Lorenzo 
(Brouwer), Alan Wauters (Calier), Juan Roo 
(CDV), Juan Pablo Zingoni (Elanco).
Vocales suplentes: Federico Sebben (BI) y 
Martín Mascarenhas (Biogénesis Bagó).
Director ejecutivo: Patricio Hayes.

l Animal Health, Nutrition & 
Technology Innovation Latam 
2023 será organizado una vez 

más por la consultora internacional 
Kisaco Research en San Pablo, Brasil.

Esta cita que se repite desde hace 
años y que aglutina a los líderes de 
las principales compañías veterina-
rias de América Latina tendrá lugar 
13 y 14 de septiembre.

Bajo el lema “Dando forma al fu-
turo de la industria de la salud animal 
mostrando innovaciones en predic-
ción, prevención y tratamiento”, se 
llevarán adelante distintos paneles. 

“No hay otro evento en la región 
que ofrezca tantas oportunidades de 
intercambio de conocimientos y ne-
tworking”, comentó también desde 
la web oficial del evento el Director de 
Labyes, Esteban Corrales. 

VUELVE EL 
ANIMAL HEALTH 
INNOVATION
El encuentro que organiza 
Kisaco Research tendrá lugar en 
San Pablo, Brasil, los días 13 y 
14 de septiembre. Se reúne la 
industria veterinaria regional.

E

Internacional

Escaneá el Código 
QR y conocé más 

sobre el evento
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forme publicado por el Grupo Cencerro 
en donde se analiza este impacto. 

Allí se destaca la importancia de que 
cualquier empresa dedicada a la recría 
realice las gestiones necesarias para 
conocer la rentabilidad de su negocio, 
cuidando la buena sanidad de los rodeos.

La recría es una unidad de negocio en 
la que se debe prestar especial atención 
a los números. Cuando una explotación 
realiza un servicio de 15 meses, hay un 
periodo que va desde el destete, en fe-
brero/marzo, hasta septiembre/octubre 
del mismo año, meses en los cuales los 
animales deben alcanzar un peso ade-
cuado que les permita entrar en servicio. 
Este período es crucial para obtener la 
máxima cantidad de kilos posibles.

En esta etapa los destinos de ma-
chos y hembras se bifurcan. Mientras 
los machos pueden ser vendidos en 
cualquier momento del proceso o con-
tinuar su crecimiento en la etapa de 
terminación para su posterior faena, las 
hembras pueden ir a faena o ser con-
servadas para reposición de madres. 

IMPACTO

A continuación, compartimos datos 
obtenidos por Grupo Cencerro a partir 
del análisis de empresas dedicadas a la 
recría, teniendo en cuenta que existen 
también otros factores que influyen en los 
resultados y deben ser incorporados en el 
examen para ser más precisos.

En la Tabla N° 1 que acompaña este 

artículo, se muestra el impac-
to de los parásitos en la renta-
bilidad de los establecimien-
tos, con pérdidas de hasta 
US$ 9.404 cada 100 cabezas, 
y mermas de hasta 43% en la 
ganancia de peso vivo.

Es importante recordar que 
si existe un problema de pará-
sitos no se logrará la ganancia 
de peso vivo esperado. Por 
obvia que parezca esta afirma-
ción, son muchos los produc-
tores que pierden dinero debi-
do a tener animales en malas 
condiciones y no llevar un es-
tricto control de la sanidad.

Otro aspecto a tener en 
cuenta en relación a este 
punto es que en los últimos 
años se ha observado una 
resistencia a la ivermectina 
con su consecuente impacto 
en los resultados económi-
cos de los productores.

ACCIÓN

El aspecto sanitario es más deter-
minante de lo que parece. Sin embar-
go, son muchos los productores que 
toman conciencia de su importancia 
recién cuando empiezan a experimen-
tar pérdidas significativas.

Por eso, la llegada del invierno es un 
momento clave para impulsar la toma 
de medidas sanitarias, ya que nos en-

contramos en la época de aplicación de 
antiparasitarios para reforzar la protec-
ción ante enfermedades.

Este es el momento de realizar aná-
lisis para cuantificar detalladamente el 
impacto económico de la sanidad, que 
es difícil de medir sin las herramientas 
adecuadas. De esta manera, los pro-
ductores pueden tener a su disposición 
resultados que les permiten tomar de-
cisiones futuras con mayor facilidad, 
algo complejo en el campo y, especial-
mente, en este tipo de actividades. 

ntre los hilos visibles e invisibles 
que tejen la trama de la rentabi-
lidad de los establecimientos bo-

vinos, un aspecto se destaca en la recría 
es la sanidad. Su influencia sobre el pro-
ceso productivo se revela como un factor 
determinante, capaz de abrir las puertas 
del éxito o poner en riesgo el negocio.

Entrando en la época del año donde 
se realiza la recría, compartimos el in-

LA SANIDAD, CLAVE EN EL PROCESO DE RECRÍA
Desde el Grupo Cencerro, analizaron 
la importancia de la buena sanidad 
en bovinos, con foco en el control 
de parásitos, y su impacto en los 
establecimientos de recría.

Momento de desparasitaciones

E

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar
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LAS PÉRDIDAS LLEGAN 
HASTA US$ 9.404 CADA 100 
CABEZAS, CON MERMAS DE 
HASTA 43% EN LA GANAN-
CIA DE PESO VIVO

Tabla N° 1 - Impacto de las parasitosis en la recría
Buena Ganancia

Inicio Fin Diferencia
Fecha 3/15/2023 8/15/2023 153.00
Peso Kg/Cab 200.00 307.10 107.00
ADPV 0.70
Valor $/Kg 461.00
Valor de los Kg ganados 49,373.00
Mala Ganancia

Inicio Fin Diferencia
Fecha 3/15/2023 8/15/2023 153.00
Peso Kg/Cab 200.00 261.20 61.00
ADPV 0.40
Valor $/Kg 461.00
Valor de los Kg ganados 28,213.00
Diferencia $/Cabeza -21,160.00 -43%
Tropa Cabezas 100.00
Pérdida USD 9,404.00
Valos Sanidad USD/Cabeza 1.37



24 < > 25

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Bedson MAY23.pdf   1   27/4/2023   17:57:13

“LA PLASTICIDAD DE LA VETERINARIA ME SIRVIÓ 
PARA HACER TODO LO QUE HAGO”

ta pequeños y, para hacer 
grandes, en Mendoza no hay 
vacas. Pensé en abandonar 
la Carrera de Veterinaria; pa-
sarme a Economía, o Biología 
y ahí fue cuando me crucé 
con un ejemplar de MOTI-
VAR. Vi todo tipo de notas y el 
alcance de la profesión. Re-
cuerdo una con un veterinario 
que era director técnico en un 
laboratorio, otra enfocada a 
sanidad, otra a producción y 
hasta una con foco en medio 
ambiente. Me di cuenta de 
que tenía muchos posibles 
campos laborales”.

Las palabras son del MV 
Lucas Sbriglio, quien nos 
contactó a través de Insta-
gram (@motivarok) para con-
tarnos su historia. 

“Si bien tengo las revis-
tas impresas, empecé a se-
guirlos en las redes sociales, 
me acordé y les escribí. Para 
contárselos, para que tengan una buena 
anécdota”, nos decía luego, cuando con-
versamos ya telefónicamente para cono-
cernos y saber más sobre su recorrido. 

Porque, claro está Lucas, esto es mu-
cho más que una anécdota para nosotros. 

“Quizás con esta nota ayudamos a 
alguna otra persona que esté pasando 
la misma situación que atravesé yo en 

2004”, nos compartió también en nues-
tro diálogo volviendo de Jujuy a Mendo-
za, luego de viajar a asesorar en pro-
ducción animales a las comunidades de 
los humedales.

Así es, la vida de Lucas cambió. 
Y se lo contó a MOTIVAR.
Luego de superar los momentos en 

los que pensó en abandonar la Carrera, 

en 2008 se recibió de veteri-
nario en la Universidad Maza 
de Mendoza, fue jefe de zoo-
nosis en un municipio de su 
provincia, realizó una Maes-
tría en Ganadería en Zonas 
Áridas en la Universidad Na-
cional de Cuyo, trabaja en dos 
consultoras, colabora con sus 
servicios profesionales en Ve-
terinaria Rural (Maipú) junto a 
su mujer Julia, y forma parte 
Instituto Argentino de Investi-
gación de Zonas Áridas, que 
depende del Conicet.

“Ni bien me recibí, empecé 
a trabajar como jefe de zoo-
nosis en una municipalidad. 
Tenía que fiscalizar galpones 
de gallinas, hacer los contro-
les antirrábicos, todo. Era tan 
holístico el trabajo que empe-
cé a ser especialista en todo 
un poco”, recuerda Lucas con 
emoción en nuestro diálogo. 

Y agrega: “Estaba en con-
tacto con todo lo que era Salud Pública 
y dependía de Medio Ambiente, con lo 
cual todo se fue dando”.

Al tiempo, se abrió una Maestría en 
Ganadería de Zonas Áridas en la FCA 
de la Universidad Nacional de Cuyo y 
no dudó en anotarse. “Eso me abrió la 
cabeza y otro campo laboral”, nos decía. 

Además, nos contó que desde hace 

desarrolla la minería. Empresa en la 
cual hoy hace monitoreo de glaciares.

“También trabajo en otra consul-
tora, en la parte de los humedales 
altoandinos y como ahí pastorean las 
comunidades nativas, la propuesta es 
ayudarlos con la parte productiva de 
llamas, corderos, caprinos. Los hume-
dales se están secando y son el recur-
so forrajero más importante que tienen 
los que pastoreas en alta montaña”, 
nos explica durante la comunicación el 
único veterinario de esa iniciativa. 

“Lo que más pesó en estos años para 
que pueda seguir mi camino profesional 
fue la plasticidad de la Carrera de Vete-
rinaria. Hoy podés estar castrando un 
perro y mañana, sacando sangre para 
buscar metales pesados en animales”, 
reflexionaba nuestro entrevistado ya 
culminando esta entrevista. 

Y cerraba: “Creo que el veterinario 
generalista debería considerarse una 
especialidad en sí misma. Hoy soy exac-
tamente eso, un poco de todo”.  

12 años también da soporte a su espo-
sa, Julia, en la Veterinaria Rural que tie-
nen en Tres Esquinas, Maipú, Mendoza.

“Fuimos comenzando muy de a poco 
y hoy ya fuimos creciendo e invirtien-
do en radiología digital, ecografía para 
diagnóstico de preñez en bovinas y va-

rios servicios más. Julia hace la parte 
clínica de pequeños”, nos explicaba.

EL RECORRIDO

Uno de los momentos en los cua-

les Lucas Sbriglio comenzó a recoger 
los frutos de ese trabajo fue cuando 
una consultora especializada lo con-
trató para hacer cotoxicología am-
biental, buscar metales pesados en 
sangre de animales que habitan en 
zonas cercanas a lugares donde se 

Tras pensar seriamente en 
abandonar la Carrera, Lucas 
Sbriglio hoy no solo es 
veterinario, sino que trabaja 
en el Conicet y es Magister en 
Ganadería de Zonas Áridas. ¿Qué 
lo motivó a seguir adelante?

n 2004 estaba atravesando una 
crisis personal tremenda, no sa-
bía qué me gustaba. No me gus-

Lucas Sbriglio forma parte del Instituto Argentino de Investigación de Zonas Áridas.

E

Historias 

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

Sbriglio forma parte de una serie de proyectos en la alta montaña del norte argentino. Vincularnos también desde las redes sociales.

HOY PODÉS ESTAR CAS-
TRANDO UN PERRO Y MA-
ÑANA, SACANDO SANGRE 
PARA BUSCAR METALES 
PESADOS EN ANIMALES 
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e senté a escribir, pensando 
en cómo iba a desarrollar al-
gunos puntos para no pecar de 

“machista” pero, me fui dando cuenta 
que a medida que iba escribiendo, iba 
igualando al género en todo aquello 
que recomendé cuando elegimos a un 
toro para padre.

SELECCIÓN DE VAQUILLONAS

Todos los años, en los rodeos de cría, 
debemos descartar –y por consiguiente 
reponer– un 20% de las vacas madres en 
producción. Este descarte puede ser por 
diente (edad), problemas sanitarios, que 
no dé un ternero por año, aplomos, etc. 

Ese 20% que debemos reponer: pode-
mos seleccionarlo desde nuestras terne-
ras nacidas en el campo o por compra.

En cualquier caso, hay que tener en 
cuenta factores para mantener o mejorar 

la producción de terneros en cantidad y 
calidad. Una cualidad que tienen las 

nacidas y criadas en nuestro campo 
es que ya conocen el terreno: pas-
to, aguadas y también al clima.

LOS 10 MANDAMIENTOS

1. Precocidad (peso al deste-
te y al año)

Históricamente, se han se-
leccionado las vaquillonas con 

altos pesos al momento del destete por 
dos motivos: 

a) Las vaquillonas más grandes 
tienden a ser las de mayor edad: 
provienen de las vacas que parieron 
más temprano (vacas cabeza de pa-
rición), las que en iguales condicio-
nes de alimentación que el resto, si 
son Cabeza de parición es porque su 
fertilidad es alta; y este es un carác-
ter de alta heredabilidad.

b) Las vaquillonas más grandes tien-
den a provenir de vacas de mayor pro-
ducción de leche. Sin embargo, existe 
algún riesgo al seleccionar vaquillonas 
demasiado pesadas: si se pasan de gor-
dura, su producción de leche puede ver-
se reducida por la gran deposición de 
grasa en los tejidos mamarios. 

Además, las vaquillonas con muy 
alto ritmo de ganancia de peso pueden 
tener un desbalance endócrino  que 
puede afectar su fertilidad.

Se ha estudiado que, cuando una 
vaca es precoz, también lo serán sus 
crías. En el caso de las terneras tam-

bién se hereda la habilidad materna.
2. Pubertad temprana

Cuanto más temprano empiece a 
ciclar una vaquillona, mejores se-
rán sus chances de concebir a una 
edad que le permita parir su primer 
ternero a los 33 meses de edad –
siempre y cuando hablemos de un 
entore a los 24 meses–. 

La edad a la que llegan a la pubertad 
es de moderada a altamente heredable, 
y parece estar positivamente relaciona-
da con la eficiencia reproductiva futura 
de la vaquillona.

Se ha desarrollado un sistema de 
palpación rectal en vaquillonas un 
mes antes de su primera época de 
servicios para la calificación del trac-
to genital, lo que resultó en una esti-
mación del estado puberal. 

Las calificaciones se situaron entre 1 
y 5, siendo -1- “Infantil” y -5- “Vaquillo-
nas ciclando”, con cuerpo lúteo palpa-
ble o visible si fuera mediante ecografía.

REFUTANDO TEORÍAS I: “MADRE, NO HAY UNA SOLA”

Por Fernando Grippaldi - @patacongrippaldi - patacon1966@gmail.com

SANIDAD
EN GANADERÍA

Continúa >>>
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Esta calificación mostró ser media-
namente heredable. Las vaquillonas “1” 
–y probablemente las “2”– fueron con-
sideradas candidatas a ser rechazadas.
Las investigaciones también demues-
tran que los toros con mayor circunfe-
rencia escrotal tienden a dar crías hem-
bras que alcanzan la pubertad a edades 
más tempranas que las de los toros con 
menor circunferencia escrotal.

3. Fertilidad
Al evaluar visualmente a las vaquillo-

nas deben descartarse las que mues-
tren demasiada apariencia masculina; 
pueden ser de baja fertilidad. La verda-
dera prueba de fertilidad para un grupo 
de vaquillonas es un alto porcentaje de 
preñez al final del primer servicio.

4. Facilidad de parto
Hay que considerarla un factor impor-

tante ya que solo si la vaquillona tuvo pro-
blemas al parir (parto distócico), podemos 
perder la vaquillona y al ternero. Es muy 
factible que tengamos que descartar a 
esa vaquillona como vientre porque que-
dará con secuelas y, por lo tanto, es pro-
bable que no vuelva a quedar preñada.

También se puede tomar como me-
dida preventiva, medir el área pélvica de 
sus vaquillonas antes del servicio, des-
cartando aquellas que muestran medi-
das por debajo de determinados niveles, 
que variará según frame.

5. Aptitud lechera
Es la aptitud de producir buena canti-

dad de leche para amamantar a su cría. 
Esta característica puede seleccionarse a 
través del historial de su madre o si com-
pramos un toro de cabaña, con sus datos. 
Es importante la buena lactancia del ter-
nero para que crezca sano y rápido.

6. Aplomos y estructura
Una correcta línea de aplomos, y sin 

otros defectos físicos, es lo que debemos 
tener en cuenta al momento de la selec-
ción. No olvidemos que una vaquillona que 
camina bien, comerá bien, tomará estado 
corporal óptimo y quedará preñada.

7. Temperamento (disposición)
El ganado con mal temperamento es 

más difícil de manejar, y más peligroso. 
Las hembras extremadamente ner-

viosas tienen menos posibilidades de 

quedar preñadas por 
inseminación artifi-
cial, en comparación 
con las más tranqui-
las. Por esta razón, 
es aconsejable des-
cartar las vaquillonas 
con temperamento 
malo o inadecuado. 

No debemos olvi-
dar que la mayoría de 
las veces ese tempe-
ramento, además de 
ser natural, depende 
mucho del manejo y 
el tratamiento de nuestra parte.

8. Facilidad de engorde
Debemos considerar que la hembra 

aporte este carácter genéticamente para 
que la cría que dé tenga un buen peso al 
destete y una muy buena aptitud al mo-
mento de entrar a su ciclo de engorde. De 
esta forma, aquel que compre nuestros 
terneros al destete, los engordará más 
rápido y con menos cantidad de comida. 
Esto significa que costará menos dinero 
para que alcance su peso de faena.

9. Espesor de musculatura
En los últimos años se ha prestado 

mucha atención a la búsqueda de ma-
yor espesor de la musculatura (carne), 
lo que está relacionado con la relación 
músculo/grasa en la res. 

Algunas investigaciones sugieren 
que la selección intensa para esta ca-
racterística podría tener un impacto ne-
gativo sobre los atributos reproductivos 
(pubertad, fertilidad y facilidad de parto).

10. Frame o Tamaño Corporal
Debemos tener en cuenta que las 

vaquillonas que vayamos a elegir como 
futuras madres, no deben ser ni muy 
chicas, ni muy grandes. Si son muy 
chicas, traerán la complicación de dar 
crías chicas y también pueden generar 
problemas de parto.

Y si son muy grandes, demorarán 
más en llegar a su pubertad y/o peso 
óptimo de entore. En este caso, conside-
rando a aquellos establecimientos que 
cuentan solo con recursos forrajeros 
naturales o establecimientos de zonas 
críticas de lluvias (árido y semiárido).

Cuando las vaquillonas tienden a te-
ner frame muy grande es factible que su 
fertilidad sea baja y, además, requerirán 
de mayor alimentación (más pasto) para 
lograr producciones óptimas. 

Lo abordado por el MV Fernando Grippaldi, 
está a disposición en charlas destinadas a 
productores, técnicos y operarios.
Más información: patacon1966@gmail.com

SANIDAD EN GANADERÍA

biochemiq.com
Tel.: 0810 333 1692  | Whatsapp: 11 5048 9969

Ni muy gordas, ni muy chicas, ni muy grandes.

El temperamento de los animales es una variable a considerar.
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completo de Síndrome de Cushing 
ACTH dependiente en un cachorro 
secundario a una Neoplasia hipofi-
saria de células crooke; un subtipo 
de tumores hipofisarios con carac-
terísticas muy invasivas.

Desde MOTIVAR conversamos con 
Teyssandier para que nos contara cómo 
fue el proceso y cuál es la importancia de 
obtener este resultado. 

“Esta patología sucede también en 
cachorros lamentablemente; y el he-
cho de poder reconocerla nos dará a 
futuro posibilidades de tratarla y me-
jorar su calidad de vida y sobrevida”, 
nos comentó Santiago. Y es allí donde 
Teyssandier hace énfasis en la im-
portancia del trabajo en equipo para 
lograr mejores resultados. 

“El trabajo en equipo es clave. El 
crecimiento de las ciencias es en 
equipo, estoy 100% seguro. Uno puede 
hacer todo. Por más que yo el caso lo 
vi, lo atendí y lo pensé, siempre nece-
sito un equipo que pueda pensar otros 
enfoques y ayudarme a reflexionar so-
bre distintas alternativas”.  

Finalmente, lo importante es aportar 
a la ciencia mientras se brinda calidad de 
vida a los pacientes.

A LA ACCIÓN

Además, quisimos indagar al MV sobre 

sus motivaciones para rea-
lizar la investigación, pues 
como es sabido mientras se 
realiza el ejercicio profesio-
nal se cuenta con poco tiem-
po para investigar. 

Según Teyssandier, es 
algo que lo ha motivado des-
de siempre, su interés en 
entender los casos desde la 
investigación clínica sin des-
estimar datos le ha permiti-
do encontrar patrones para 
llegar a conclusiones. 

“A veces uno va reca-
bando datos y genera con-
clusiones de mucho valor, 
como puede ser detectar 
que los pacientes diabéticos 
responden mejor a tal o cual insulina, por 
ejemplo”, afirmó. 

Santiago es MV de la Universidad 
de El Salvador, Buenos Aires, gra-
duado en 2011. Trabajó en la clínica 
veterinaria Mark Petersen en Estados 
Unidos y actualmente es Docente de 
Clínica Médica y Quirúrgica de Peque-
ños Animales, docente de Práctica Fi-
nal Orientada y director del Curso de 
Posgrado: Endocrinología en la clínica 
diaria, también en la Usal.

Para terminar, el MV aclaró lo 
que para él hace relevante a esta 
publicación científica por el valor 
intrínseco de “poder aportar algo y 

porque sí se puede hacer investiga-
ción en Argentina”. 

Además, puntualizó que este trabajo 
es innovador pues, sale del esquema de 
investigación y el resultado en sí mismo 
también lo es. 

También la importancia de diag-
nosticar a los pacientes por más 
complejo y diferente que pueda pa-
recer el resultado. Y concluyó di-
ciendo que este trabajo es una mo-
tivación para seguir capacitándose, 
aprendiendo e investigando. 

“La motivación es una palabra im-
portante en nuestro desarrollo profe-
sional”, concluyó.  

l Síndrome de Cushing es 
una enfermedad endocrina 
que se presenta por altera-

ciones biológicas causadas por un 
aumento excesivo de cortisol en el 
organismo del perro. Suele pre-
sentarse entre los 6 y los 10 años, 
pero, la evidencia científica y las 
ganas de pensar fuera de la caja le 
dió un vuelco a la manera en que se 
conoce la enfermedad. 

El MV Santiago Teyssandier en 
compañía del doctor Elber Soler 
Arias de Argentina y los MV Hans 
Kooistra y Sara Galac de Holanda 
generaron el primer reporte oficial 

EL TRABAJO EN EQUIPO Y LA INVESTIGACIÓN CLÍNICA 
GENERAN AVANCES EN LA MEDICINA VETERINARIA
Un trabajo científico con grandes 
aportes para la medicina veterinaria. 
Ese es el resultado del trabajo realizado 
por el MV Santiago Teyssandier, quién 
junto a otros profesionales de su equipo, 
reportó la presencia del Síndrome de 
Cushing en un cachorro. 

Profesión

E
Santiago Teyssandier (derecha), junto a Elber Soler Arias.

Camila Montaña
camila@motivar.com.ar
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Vive en un pueblo muy chiquito, de 
2.000 habitantes, llamado Colonia 
Aldao, donde junto a su familia tie-
nen la cabaña.

Es parte de la tercera generación 
que se involucra en esta empresa que 
toda la vida estuvo ligada a la leche-
ría. Comenzó su abuelo; luego conti-
nuaron sus padres y su tío, quienes 
aún son la cabeza de la empresa; y 
desde hace unos años, ella junto a 
sus hermanos también son parte de 
La Lilia. Antonela está volcada en 
toda la parte lechera; su hermano en 
la agricultura; su hermana es bioquí-
mica y está más cerca del laboratorio; 
y su primo está dedicado a la parte de 
ganadería de carne, más específica-
mente en la raza Braford.

Actualmente, en Cabaña y Tambo 
La Lilia ordeñan unas 1.100 vacas, 
aunque el objetivo futuro es llegar a 
1.500. Cuentan con el sistema free 
stall para poder aumentar la como-
didad de las vacas para que expresen 
su mayor potencial genético, como lo 
vienen haciendo desde hace 60 años.

“La lechería siempre estuvo pre-
sente en nuestra vida y yo heredé 
los genes de mi padre... la pasión 
por las vacas lecheras. Este amor 
viene de chiquita, yo era de criar 
mis terneritos y me pasaba el día 
en el campo”, comenzó relatando 
en una charla con MOTIVAR.

LA VOCACIÓN POR LA JURA

Pero este amor por las vacas 
no fue lo único que heredó de su 
papá. “Un día dije voy a ser jurado 
y así comencé muy despacio en mi 
camino”, recordó Antonela.

Actualmente, es aspirante en la 
Asociación de Criadores de Holando 
Argentino y mientras estaba hacien-
do este recorrido, le llegó la propues-
ta de José Iachetta para hacer jura 
a campo de la competencia en Todo 
Láctea, en Esperanza.

“Para mí la propuesta era un ho-
nor así que le pedimos el aval de la 
Asociación y, una vez que lo obtuvi-
mos, nos pusimos manos a la obra. 
Realmente fue un trabajo hermoso”, 
destacó nuestra entrevistada.

Así fue como visitaron más de 30 
tambos, todos en la zona de Santa 
Fe. Lo que se buscaban eran vacas 
de distintos partos por lo que cada 
productor hizo una preselección de 
vacas de un parto, de 2 o 3 partos, de 
4 o 5 partos y de 6 o más partos.

“La verdad que la experiencia 

u amor por las vacas viene 
heredado de su papá. Tam-
bera desde la cuna, es par-

te de la Cabaña y Tambo La Lilia, 
una empresa familiar dedicada 
a la cría y mejora genética de la 
raza Holando Argentino.

Antonela Barberis es la prime-
ra mujer que juró la raza Holando 
en Argentina, más específicamen-
te en la muestra Todo Láctea. Sin 
embargo, la naturalidad de este 
mundo lechero y su historia fa-
miliar hizo que prácticamente de-
cantara en su presente.

Es médica veterinaria recibi-
da de la Facultad de Esperanza, 
dependiente de la Universidad 
Nacional del Litoral en Santa Fe. 

fue espectacular porque, además 
del trabajo en sí que a mí me gusta 
muchísimo, nos sirvió también para 
poder hablar con ellos, intercambiar 
las realidades de cada uno y la difícil 
situación climática que tuvimos todos 

estos 2 últimos años”, in-
dicó a MOTIVAR.

Además, agregó que 
no solo le tiene que gus-
tar muchísimo los ani-
males, sino que también 
se evalúa el fenotipo ge-
nético, ya que tiene gran 
importancia. Y estas son 
las cuestiones que An-
tonela trae arraigadas 
de su familia.

Sin embargo, no deja 
de tener la importancia de 
ser la primera mujer en 
generar esta actividad y 
los ojos de otras profesio-
nales pueden estar pues-
tos en seguir sus pasos. 
“Yo no creo ser referente 

de nada porque uno tiene errores tam-
bién y lo vamos transitando; pero ojalá 
sirva para que se animen porque hay 
mucho trabajo por hacer en los tam-
bos”, manifestó la médica veterinaria.

“ESTÁ BUENO EL MENSAJE DE 
QUE SÍ SE PUEDE”

En relación al rol que ocupa la mu-
jer en el campo, Antonela explicó que 
lo que sucede en Argentina es un fenó-
meno raro ya que en otros países hay 
miles de mujeres trabajando con vacas.

“Pero en este país es como que pa-
rece que el ir al campo es una mala 
palabra y es importante aclarar que 
se puede lograr indistinto al sexo que 
sos. Mi papá siempre se ríe porque me 
dice que tengo una doble faceta: una 
cuando me ve trabajando en el campo, 
pero otra en la que yo también tengo 
mis tacos y cuando me los tengo que 
poner me los pongo, me peino, me 
pinto y salgo”, resaltó Antonela.

“Todo esto es muy orgánico para 
mí, o sea trabajar entre hombres. 
Voy a las exposiciones, soy la única 
mujer y todos me conocen desde 
muy chiquita”, agregó.

Asimismo, indicó que hay pocas 
mujeres trabajando en el campo pero 
que, en la Facultad de Esperanza, en 
el ingreso a la Carrera de veterinaria, 
ya hay más mujeres que hombres.

“Creo que esto sucede porque las 
mujeres ven que hay un campo de ac-
ción enorme para trabajar; así que 
se están incorporando a este mundo.  
Además, hay muchas trabajando y ges-
tionando tambos, incluso algunas que 
nada tiene que ver con la veterinaria. Así 
que está bueno el mensaje de que sí se 
puede, que ya no es la fuerza bruta, es 
usar mucho la cabeza y gestionar mu-
cho con la mente”, manifestó.

“Yo siempre digo que, si te gus-
ta algo mucho, pero mucho, no hay 
nada que te va a impedir llegar a 
eso. Lo tenés que seguir y te pue-
de costar un poco más o un poco 
menos, pero vas a llegar a hacerlo 
porque te gusta. Yo creo que cual-
quier cosa se puede hacer”, con-
cluyó Antonela Barberis. 

“SI ALGO TE GUSTA MUCHO, NO HAY NADA QUE 
TE IMPIDA LLEGAR A ESO”
Antonela Barberis es la primera 
mujer que juró la raza Holando en 
Argentina. Su participación fue 
en Todo Láctea y es parte de la 
Cabaña y Tambo La Lilia.

“La lechería siempre estuvo presente en nuestras vidas, yo heredé la pasión por las vacas lecheras 
de mi padre”, Antonella Barberis.

“Todavía tenemos mucho trabajo por hacer en los tambos”.

Historias
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de la tercera fase del estudio 
COMPLRED, que lidera desde 
hace más de 25 años. 

Los últimos datos, regis-
trados entre 2016 y 2022, 
procedentes de más de 400 
centros veterinarios de 21 
países, revelan una morta-
lidad anestésica canina del 
0,69%. Es decir, uno de cada 
145 perros muere por una in-
tervención con anestesia. En 
el caso de la anestesia felina, 
esta mortalidad es del 0,63%, 
es decir, se produce en uno 
de cada 159 gatos. La mayo-
ría de los pacientes muere en 
el periodo postoperatorio, en 
los dos días siguientes a la 
anestesia, lo que demostra-
ría, según Redondo, “que donde hay que 
poner el foco es en la fase de recupera-
ción para evitar la muerte de los anima-
les que son anestesiados”.

Según destacó Redondo, “evaluamos 
todos los factores relacionados con la 
anestesia, desde el tipo de interven-
ción y el protocolo anestésico emplea-
do, hasta los parámetros de salud del 
animal intervenido, gracias a los datos 
remitidos por más de 400 centros clí-
nicos de cuatro continentes y más de 
20 países. Entre los factores de riesgo 
que hemos detectado destacan la edad, 
la obesidad, el estado de salud del ani-

mal, la urgencia o el procedimiento que 
se lleva a cabo. Pero el gran descubri-
miento es que hemos encontrado facto-
res que podrían hacer la anestesia más 
segura, como fármacos, técnicas y pro-
cedimientos anestésicos que reducen 
la probabilidad de muerte, por ejemplo, 
las técnicas de anestesia locorregional”.

En esta última edición del estudio 
COMPLRED colaboraron el profesor 
Pablo Otero, de la Universidad de Bue-
nos Aires, Fernando Martínez-Taboada, 
de la Universidad de Sídney, Jaime Vis-
casillas, jefe de Anestesia del Hospital 
Veterinario Anicura Valencia Sur, y los 

profesores de la CEU UCH 
Zoe Hernández Magaña y 
Luis Doménech.

CABALLOS: LA MORTALI-
DAD CAE A LA MITAD

También en el Congreso, 
los investigadores de este 
proyecto han presentado los 
resultados de la cuarta edi-
ción del estudio, sobre casi 
40.000 casos de anestesia 
general y 10.000 sedaciones 
de pie en caballos, reporta-
dos desde 95 centros veteri-
narios de todo el mundo en 
los dos últimos años y medio.

El estudio confirma la reducción de la 
mortalidad anestésica en caballos del 0,9 
al 0,5% en las dos últimas décadas. “Junto 
a la reducción de la mortalidad anestési-
ca, el estudio también confirma que los 
casos de mortalidad por esta causa en ca-
ballos se producen más durante los días 
de recuperación posterior que durante la 
intervención. También nos han permitido 
detectar los avances aplicados a la anes-
tesiología equina y las mejoras en la mo-
nitorización de los animales en centros 
veterinarios”, destacó Redondo. 

Fuente: www.medios.uchceu.es 

l catedrático de anestesiología 
veterinaria de la Universidad CEU 
Cardenal Herrera, José Ignacio 

Redondo, participó del Congreso Mun-
dial de Anestesia y Analgesia Veterina-
ria realizado en Sidney, Australia, don-
de expuso los estudios COMPLRED y 
CEPEF-4 sobre índices de mortalidad y 
factores de prevención y riesgo, a partir 
de casos aportados por más de 500 cen-
tros veterinarios de todo el mundo.

Se analizaron 55.000 casos de anes-
tesia en perros, casi 15.000 en gatos y 
más de 50.000 en caballos. 

El objetivo es estudiar los índices de 
mortalidad, factores de riesgo y factores 
protectores, con el fin de reducir las ta-
sas de mortalidad en los procedimientos 
veterinarios que requieren anestesia.

EN PERROS Y GATOS

En el caso de la mortalidad anestési-
ca en perros y gatos, el profesor Redondo 
ha presentado en Sídney los resultados 

PRESENTAN RESULTADOS DEL IMPACTO DE LA 
ANESTESIOLOGÍA VETERINARIA
En el Congreso Mundial de Australia, 
se expusieron los resultados de 
55.000 casos de anestesia veterinaria 
en 55 mil perros, casi 15.000 gatos y 
más de 50.000 caballos.
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El español José Ignacio Redondo fue uno de los referentes del evento.
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asocian con aumentos en las emisio-
nes de gases de efecto invernadero 
(GEI) del ganado y el uso de la tierra, 
mientras que la vacunación se corre-
laciona con reducciones en ambos:

 » Cuando los niveles globales de 
enfermedades caen en 10 puntos 
porcentuales, el modelo de Oxford 
Analytica sugiere que las emisiones 

producción de lácteos debido a en-
fermedades son de 180.000 millo-
nes de kg, equivalentes a las nece-
sidades de consumo anual de 2.000 
millones de personas.

CONCLUSIÓN

Las tasas y la prevalencia de las 
enfermedades animales varían am-
pliamente en todo el mundo, con en-

de GEI se reducen en más de 800 
millones de toneladas en general.

 » El efecto de la enfermedad en las 
emisiones de GEI es más pronun-
ciado en los países de bajos ingre-
sos. Un brote de enfermedad del 
ganado que afecta al 20% de un ro-
deo está asociado con un aumento 
estimado del 60% en las emisiones 
de GEI en los países de bajos in-
gresos en comparación con el 42% 
en los países de altos ingresos.
Usando la estimación de la Orga-

nización Mundial para la Salud Ani-
mal de que el 20% de la producción 
ganadera se pierde por enfermeda-
des cada año, Oxford Analytica rea-
lizó un análisis que encontró que las 
pérdidas actuales de producción de 
carne debido a enfermedades son de 
aproximadamente 80.000 millones 
de kg, lo que equivale a las necesi-
dades de consumo anual de 1.600 
millones de personas. 

Y, además, que las pérdidas de 

fermedades dañinas como la fiebre 
aftosa efectivamente eliminadas en 
los países de altos ingresos mientras 
que siguen siendo endémicas en las 
regiones en desarrollo.

Del mismo modo, las medidas de 
sanidad animal y la infraestructura 
veterinaria también varían y pueden 
determinar la eficacia de las prácti-
cas de cría y las medidas de control, 
como la vacunación, así como los ni-
veles de producción.

Sin embargo, el análisis indica 
que controlar las enfermedades 
del ganado en todos los contextos 
tiene beneficios multiplicadores 
para la sostenibilidad económica, 
ambiental y social. 

Esto incluye reducciones de emi-
siones, hambre, desnutrición y po-
breza en línea con las metas estable-
cidas por los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible de la ONU para 2030. 

Fuente: Health For Animals.
n informe producido por Oxford 
Analytica y publicado el sitio 
Web de Health For Animals, evi-

dencia un modelo de regresión único 
para medir diferentes indicadores de 
salud animal, determinando que las 
enfermedades de los bovinos están 

asociadas con reducciones en la pro-
ductividad ganadera global.

El informe también se basa en in-
vestigaciones que demuestran cómo 
el control de enfermedades puede 
satisfacer necesidades y objetivos 
globales, tales como:

 » La ampliación de las prácticas 
existentes en la salud y la cría de 
animales significa que el gana-
do podría potencialmente servir 
a más de 9 mil millones de per-
sonas en 2050, sin aumentar las 
emisiones.

 » Calculando que las pérdidas por 
enfermedades del ganado repre-
sentan US$ 358.4 mil millones en 
producción perdida por año.

U SOSTENIBILIDAD ECONÓMICA

El modelo encontró que las enferme-
dades animales reducen significativa-
mente la productividad ganadera mundial 
cada año, lo que tiene un impacto medible 
en los ingresos de los productores. 

Aseguran que, solo en 2018, la pro-
ducción mundial de huevos probable-
mente se redujo en 3 millones de tonela-
das debido a enfermedades, lo que desde 
la perspectiva de los ingresos equivalió a 
una pérdida de US$ 5.600 millones.

Al modelar el efecto promedio de la 
vacunación en un año, la investigación 
de Analytica encontró que una tasa 
mundial de vacunación del 60% para 
el ganado vacuno se asocia con un au-

mento del 52,6 % en la producción. 
Basado en los niveles de productividad 

global, este aumento es equivalente a las 
necesidades de consumo de carne de va-
cuno de 3.100 millones de personas.

ECONOMÍA DE LA REDUCCIÓN DE 
ENFERMEDADES

Otro análisis de Oxford Analytica en-
contró que cada 1% de reducción en las 
tasas de enfermedades del ganado de 
carne se puede aumentar la produc-
ción lo suficiente como para satisfacer 
las necesidades promedio de consumo 
de carne de 317 millones de personas 
y aumentar los ingresos de los produc-
tores en US$ 3.200 millones.

Y en el caso del rodeo lechero, cada 
1% de reducción en las tasas de en-
fermedades permitiría incrementar 
la producción lo suficiente como para 
satisfacer las necesidades promedio 
de lácteos de 80,5 millones de per-
sonas y aumentar los ingresos de los 
productores en US$ 3.800 millones.

SOSTENIBILIDAD TAMBIÉN DEL 
MEDIO AMBIENTE

Las enfermedades animales se 

Internacional

CONFIRMAN ESTRECHA RELACIÓN ENTRE LA 
SANIDAD ANIMAL Y LA ECONOMÍA
Un estudio de Oxford Analytica, 
publicado por Health For Animals, 
da cuenta de la vinculación 
de estos factores en las 
producciones animales.

A nivel global, se hace cada vez más notorio el impacto de la sanidad sobre la productividad animal.

UNA TASA MUNDIAL DE VA-
CUNACIÓN DEL 60% PARA EL 
GANADO VACUNO SE ASOCIA 
CON UN AUMENTO DEL 52,6% 
EN LA PRODUCCIÓN. 

LA ESTIMACIÓN DE LA OMSA 
SOSTIENE QUE EL 20% DE LA 
PRODUCCIÓN GANADERA SE 
PIERDE POR ENFERMEDA-
DES CADA AÑO.

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

Son los miles de millones 
de dólares que se pierden al 
año, en el mundo, por enfer-

medades en el ganado.
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encanta la producción bubalina y luego de 
todos estos años, creo que necesitába-
mos tener una mesa que nos agrupara”.

En la escuela cuentan con un plantel 
de 14 búfalas, que llegaron con un des-
tino principalmente para la obtención de 
leche para la fabricación en una planta 
industrial que tiene la escuela de queso 
semiduro. Luego, se comenzó a ver qué 
hacían con la carne, ya que, la producción 
o el nacimiento de animales machos les 
generaba también la inquietud… enton-
ces comenzaron a producir chacinados.

TRABAJO E INSISTENCIA

El año pasado junto a Pablo Fiore, 
Director provincial de Producción Pe-
cuaria y Aviar de la Secretaría de Agro-
alimentos de Santa Fe, comenzaron a 
promover la carne de búfalo en una ex-
posición rural en San Cristóbal. 

“Allí se contrataron algunos chefs 
para que cocinen, y se había armado un 
stand para que la gente pueda degustar 
la carne de búfalo y conocer qué hace-
mos”, recordó Eugenia.

Eso sumado a que, en el norte de 
Santa Fe, hay productores a quienes 
contactaron a través de la Facultad 
para un proyecto a fin de analizar qué 
problemáticas veían en el sector y así 
empezar a buscar soluciones.

Algunas de las problemáticas con las 
que cuentan es la venta de animales y el 
transporte, ya que son pocos animales y 
es caro. Por otro lado, en la zona hay po-

cos frigoríficos que fae-
nan búfalos y tienen que 
respetar  protocolos para 
poder hacerlo. “Eso su-
mado, a que el cuello de 
botella que tenemos es la 
comercialización”, detalló 
la médica veterinaria.

Así fue como en el 
2019 Eugenia se enteró 
a través de colegas de 
Corrientes que existía un 
programa federal para el 
fomento del desarrollo 
de la producción bubali-
na. El objetivo es gene-
rar o promover todo lo que son políticas 
ganaderas para este tipo de producción,  
como generar o desarrollar fuentes de 
trabajo a través de un financiamiento, 
capacitación, pago de profesionales, etc.

“Ahí comenzó mi insistencia para que 
Santa Fe pueda adherir al programa fe-
deral, pero para eso necesitábamos la 
aprobación de la Cámara de Senadores 
y Diputados. Actualmente tenemos la 
media sanción de Senadores”, indicó.

En este mientras tanto, Pablo Fiore 
sugirió armar una mesa ganadera buba-
lina para que tenga un poco más de peso 
y así fue como en abril de este año logra-
ron darle forma. “Me convocaron y con el 
colega que trabaja conmigo en la escue-
la, invitamos a los productores. La reali-
dad es que son los mismos integrantes 
de la mesa ganadera bovina, pero noso-
tros nos sumamos para colaborar en lo 
que es búfalos”, explicó Eugenia.

Por último, detalló que, en Santa 
Fe, hasta principios de año había de-
claradas 8.402 cabezas, según datos 
de Senasa. “Por lo tanto necesitába-
mos tener una mesa que acompañe 
este crecimiento. La verdad que fue 
puramente insistencia, trabajamos 
para que suceda, pero no quedó más 
que insistir”, concluyó. 

ugenia Ruiz es veterinaria y do-
cente de la Escuela de Agricul-
tura, Ganadería y Granja, perte-

neciente a la Universidad Nacional del 
Litoral. Es una de las impulsoras de la 
mesa bubalina en Santa Fe y, tras años 
de trabajo en esta producción, logró 
agrupar a los productores del sector.

En diálogo con MOTIVAR, Eugenia re-
lató cómo allá por 2015, le tocó dictar una 
materia llamada “Producción de ovinos, 
caprinos y bubalinos” sin haber visto un 
búfalo en su vida, con el desafío que eso 
implicaba. Así fue que se acercó a un co-
lega del colegio quien estaba a cargo de la 
sección y ambos comenzaron este reco-
rrido de aprendizaje. Empezaron por to-
mar algunos cursos de posgrado dictados 
por la UNED con docentes de Corrientes 
quienes los capacitaron en estas produc-
ciones. “Ahí realmente me atraparon los 
búfalos. Desde ese momento es que me 

“NECESITÁBAMOS UNA MESA QUE NOS AGRUPARA”
Eugenia Ruiz es una de las 
impulsoras de la Mesa bubalina de 
Santa Fe creada este año. Este logro 
llegó por su amor a los búfalos y la 
insistencia tras años de trabajo.
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MV Eugenia Ruíz, de la Facultad de Esperanza, en Santa Fe.

FUE GRACIAS A MUCHA 
INSISTENCIA; TRABAJA-
MOS PARA QUE SUCEDA, 
PERO NO QUEDÓ MÁS 
QUE INSISTIR.

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar
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vo Tártara y Joaquín Sopena (ESP) 
en la sala de animales de compañía, 
como así también la de Ramiro Lla-
mas, Javier Sarradell, Cintia Faletti, 
Demián Bellido, Germán Domínguez, 
Javier Cappuccio y Gonzalo Pasini, en 
la de grandes animales.

cipal en la actualidad, se trata de 
un nuevo centro de distribución 
que estaríamos presentando en 
sociedad durante el próximo mes 
de septiembre. 

El mismo cuatriplica la capaci-
dad de almacenamiento su suma 

CENTRO DE LOGÍSTICA

Durante el encuentro, también pu-
dimos consultar a Martín Dilucca so-
bre el avance de su nuevo centro de 
distribución en la ciudad de Rosario.

“Esta es nuestra inversión prin-

tecnología para mejorar el pro-
ceso logístico y, por ende, el ser-
vicio al cliente. Son cambios que 
tienen que ver con la profesionali-
zación de la empresa y su susten-
tabilidad a largo plazo”, reforzó el 
gerente general de Drovet. 

n Rosario, Santa Fe, se llevó 
adelante el Congreso Veterina-
rio Latinoamericano que orga-

niza la distribuidora veterinaria Drovet 
y del cual participaron más de 1.000 
profesionales dedicados tanto a ani-
males de compañía, como a animales 
de producción (bovinos y cerdos).

El encuentro se extendió del vier-
nes 23 al sábado 24 de junio y contó 
con la asistencia de más de 40 mar-

cas comerciales (nacionales y mul-
tinacionales), que expusieron sus 
servicios y productos en un renovado 
salón comercial que incluyó livings, 
juegos interactivos y la posibilidad de 
vincularse con distintas personas del 
sector veterinario.

MOTIVAR fue de la partida y con-
tó con un lugar destacado en el 
marco del Congreso, repartiendo 
sus ejemplares impresos y también 
promocionando su nueva página 
Web. De la misma manera, el editor 
del medio, Luciano Aba, fue acom-
pañando la difusión de un programa 
que contó con diversos temas pen-
sados para los veterinarios.

Más allá de tomar contacto con los 
líderes de los distintos laboratorios 
que fueron parte de la muestra, toma-
mos contacto con Ricardo y Martín Di-
lucca, referentes de la empresa y tam-
bién con quien hace ya algunos meses 
ha tomado la gerencia comercial de la 
distribuidora, Guillermo Vidal.

“Hemos buscado ofrecer una pro-
puesta de valor tanto a los veterina-
rios como a las distintas marcas que 
se hicieron presentes. El Congreso 
sin dudas representa un gran mo-
mento para interactuar con toda la 
cadena”, sostuvo Vidal.

“Vemos que los cambios imple-
mentados en relación con años ante-
riores han gustado tanto a los veteri-
narios, como a los laboratorios. Están 
muy contentos con la nueva impronta, 
en la cual se destaca el perfil y la ubi-

E
cación del stand de nuestra empre-
sa”, aportó también Ricardo Dilucca.

“Queremos trasladar nuestro tra-
bajo comercial al mundo de la capaci-
tación. Somos una empresa multies-
pecie y por eso es que apostamos por 
las salas de animales de compañía 
y también animales de producción, 
con foco en bovinos y cerdos”, agregó 
Martín Dilucca. 

Y completó: “Fuimos acompaña-
dos por las marcas más relevantes 
del mercado, las cuales han mejo-
rado la calidad de sus stands, dispo-
niendo de una mayor participación de 
sus representantes y una renovada 
propuesta para los veterinarios”. 

Finalmente, MOTIVAR pudo dialo-

gar con María Inés Tornati, coordina-
dora de Marketing de Drovet, quien 
comentó: “Sumamos tecnología y 
reforzamos nuestra presencia de 
marca, con espacios pensados para 
recibir tanto a los veterinarios, como 
a los representantes de empresas. El 
Congreso fue un éxito”.

LOS DISERTANTES

Si bien en próximas publicaciones 
iremos compartiendo los contenidos 
vertidos durante la séptima edición 
del Congreso Veterinario Latinoame-
ricano de Drovet, vale destacar la par-
ticipación de Carlos Sorribas, Gusta-

Formación

¿QUÉ PASÓ EN EL CONGRESO DE DROVET?
La distribuidora veterinaria 
reunió a más de mil asistentes 
en Rosario, Santa Fe, en lo que 
fue la séptima edición de su ya 
tradicional encuentro.

Los asistentes vivieron una renovada experiencia tanto en las salas de conferencias, como también 
en el Salón Comercial llevado adelante en el Metropolotano de Rosario.

El referente regional de Boehringer Ingel-
heim, Federico Sebben, participó del evento.

Martín Meier contó las novedades y apuestas 
de Zoetis en Argentina.

Desde John Martin, Pamela Dasenchich 
destacó el lanzamiento de Puppyline.

Nerina Puccio, confirmó el crecimiento de la 
línea de Fatro Von Franken en todo el país.
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De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

SUMAMOS TECNOLOGÍA Y 
REFORZAMOS NUESTRA 
PRESENCIA DE MARCA. 
MARÍA INÉS TORNATI, DROVET.
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aspectos a tener en cuenta en 
la auditoría sanitaria global en 
establecimientos porcinos.

“En la charla destaqué la 
necesidad de tener un esque-
ma de trabajo auditable, or-
denado y que se pueda seguir 
en cualquier explotación. Es 
clave que, ante un problema, 
sepamos cómo ordenar las 
preguntas que haremos, la 
anamnesis, los resultados de 
laboratorio, etc, para dar una 
solución”, nos explicó Llamas. 

Y completó: “En lo personal, 
uso una metodología de audi-
toría que se nutre de evidencias 
objetivas para elaborar un diagnóstico y 
recomendaciones, siempre enfocando en 
la parte preventiva y predictiva, con foco 
en estar delante de las enfermedades”.

MOTIVAR: ¿POR QUÉ CUESTA LLEVAR 
ESTAS METODOLOGÍAS A LA PRÁCTICA?

Ramiro Llamas: Falta concientización 
de los actores de la cadena para que in-
viertan en estas tecnologías y así tener 
producciones más sustentables

Como dijimos, toda la inversión a reali-
zar en la parte técnica del trabajo enfoca-
do en el diagnóstico veterinario no supera 
el 0,17% del costo total de la producción. 
Hay que desterrar el concepto de que es 
caro el profesional, es caro el laboratorio 
y son caras los estudios analíticos. Son 

extremadamente económicas. Haciendo 
un manejo preventivo evitamos muchas 
mortandades. Debemos cambiar el con-
cepto de gasto por el de inversión.

¿CUÁLES SON HOY LAS ENFERMEDA-
DES QUE MÁS PESAN?

RL: En general, el 80% de los proble-
mas sanitarios tienen que ver con enfer-
medades respiratorias y sistémicas. Todo 
lo que afecta a la parte respiratoria está a 
la orden del día; y las enfermedades vira-
les y sistémicas también. Luego claro que 
hay presencia de otras enfermedades en-
téricas y reproductivas.

¿CUÁL ES LA ACTUALIDAD DEL LA-
BORATORIO LLAMAS?

RL: Estamos contentos, 
incorporamos hace unos años 
el equipo de Real Time PCR y 
mantenemos hoy un convenio 
sólido con un laboratorio es-
pañol por este tema. Ofrece-
mos 30 determinaciones por 
PCR, para bovinos y cerdos, 
principalmente. Estamos muy 
contentos con los resultados. 

Te doy un caso de causal de 
abortos, sobre todo en bovinos 
y cerdos: hemos aumentado 
en un 60% el nivel de hallazgo 
entre la metodología tradicio-
nal y el procesado por PCR. 

El costo es mayor, pero te-
nemos 60% más de detecciones que an-
tes eran inconclusos o no se aislaba nada.

La expectativa es acercar más la PCR 
al cliente, para que sepa de la capacidad 
de mejora que tiene. Además, estamos en 
obras para mudarnos con el laboratorio, 
quizás ya el año que viene estemos ha-
blando de una estructura nueva. 

¿QUÉ ESTÁ PASANDO EN LAS GRANJAS?
RL: Si bien no hay inversiones nuevas, 

las granjas aumentan los planteles y el 
sistema de producción. Esto hace que 
haya más densidad de animales y un ma-
yor desafío sanitario. Las enfermedades 
están a la orden del día porque el animal 
está con un nivel de estrés y desafío que 
de alguna forma debemos manejarlo. 

l MV Ramiro Llamas fue contun-
dente al graficar el impacto que 
tiene la realización de una y hasta 

dos auditorías sanitarias anuales en los 
establecimientos porcinos en Argentina. 
      “Si contemplamos la visita del profe-
sional, seroperfiles, cultivos, antibiogra-
ma y el estudio de PCR, hablamos de una 
inversión que no supera el 0,17% del costo 
total de producción”, aseguró en diálogo 
con MOTIVAR el titular del laboratorio de 
diagnóstico veterinario Llamas (www.la-
boratoriollamas.com.ar), que presta sus 
servicios desde Pergamino, Buenos Aires.

La entrevista se realizó en el marco del 
Congreso Veterinario Latinoamericano 
que realizó Drovet en Rosario, Santa Fe, 
donde Ramiro Llamas disertó sobre los 

“EN PORCINOS, LA INVERSIÓN NO SUPERA EL 
0,17% DEL COSTO DE PRODUCCIÓN”
Así lo sostuvo el referente en 
diagnóstico veterinario, Ramiro 
Llamas, al referirse al monto 
requerido para una auditoría 
sanitaria. ¿Qué incluye en su 
análisis?

Análisis

E
“Hay que desterrar el concepto de que es caro el diagnóstico”, Ramiro Llamas.

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano
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donde las estudiantes de veterinaria son 
empujadas hacia “campos mayoritarios 
de mujeres” (p. ej., medicina de animales 
pequeños) o discriminadas durante las 
prácticas grandes animales. Después de 
la graduación, hay pruebas claras de que 
las diferencias de género persisten en la 
remuneración y el logro de puestos de 
responsabilidad y liderazgo. 

El avance y la posición de las mujeres 
en la medicina veterinaria académica 
pueden verse influidos en parte por las 
marcadas diferencias de género en la 
autoría de los artículos de investigación 
veterinaria. Es menos probable que las 
mujeres sean autoras principales de un 
artículo de investigación y están significa-
tivamente subrepresentadas en algunos 
campos, como la investigación quirúrgica 
y el trabajo con animales de producción. 

La disparidad de género en los roles 
de liderazgo en los consejos editoriales 
(las revistas de ciencia veterinaria tenían 
un 27,5 % de editoriales pertenecientes a 
mujeres) puede afectar el reconocimiento 
de los pares y el avance académico. 

Es importante señalar que la brecha 
de género en la autoría de artículos de in-
vestigación veterinaria ha mejorado drás-
ticamente en los últimos 20 años. 

Sin embargo, es igualmente importan-
te observar que persisten disparidades 
significativas y que la brecha de género 
varía entre y dentro de varias geografías. 

La equidad de género debe evaluarse 

de otra manera que no sea únicamente 
en función de los artículos publicados 
en revistas revisadas por pares. 

Las colaboraciones internacionales 
podrían ser un modelo positivo para pro-
mover la igualdad de género en la autoría 
académica, en particular para las científi-
cas de las regiones del mundo donde los 
hombres están más sobrerrepresentados 
académica y profesionalmente. 

MÁS REFERENCIAS

Entre otros, recibimos un estudio reali-
zado por investigadoras de Tailandia y EE. 
UU. que utilizó redes sociales para descri-
bir los movimientos de ganado lechero en 
el norte de Tailandia y así identificar dis-
tritos altamente conectados que repre-
sentan áreas clave para la transmisión, 
vigilancia y control de enfermedades. 

Un requisito que planteamos para pu-
blicar en la colección editorial fue que al 
menos el 50% de los autores se identifica-
ran como mujeres. Incluso bajo esta pre-
misa, solo la mitad de los artículos tenían 
a mujeres como autor de corresponden-
cia. Esta observación, aunque realizada 
sobre un número pequeño de publicacio-
nes, constituye una muestra de la subre-

presentación persistente de mujeres en 
puestos destacados de autoría. 

Todos los que estamos involucrados en 
la producción científica y durante todo el 
proceso de publicación en sí tenemos un 
papel que desempeñar para aumentar la 
visibilidad de los roles femeninos a seguir 
para las mujeres jóvenes que consideran 
hacer su carrera en la academia. Todos 
tenemos responsabilidad en el esfuerzo 
por lograr la equidad de género en nues-
tras actividades, tenemos que analizar 
nuestra conducta a fin de promover la di-
versidad en todos los espacios participa-
tivos. Cada uno puede encontrar la mejor 
manera de lograrlo. 

* La autora también es investigadora 
principal del Conicet y directora ejecu-
tiva de la Red Global de Investigaciones 
en Fiebre Aftosa (GFRA).

e tenido el honor de participar 
como coeditora, junto a una co-
lega inglesa, de una colección 

sobre el rol de las mujeres en tareas 
de investigación en epidemiología 
veterinaria y economía. La colección 
fue publicada en la revista científica 
“Frontiers in Veterinary Science”.  

Esta propuesta surge de la necesidad 
de visibilizar el rol de las mujeres en el 
área académica. Si bien el número de mu-
jeres que se gradúan de las facultades ha 
aumentado a nivel mundial, esto no se ha 
traducido en una reducción del sesgo de 
género y la inequidad en la academia y en 
la investigación en ciencias veterinarias. 

Análisis de la situación global han de-
mostrado que la discriminación basada 
en el género comienza en la universidad, 

LAS MUJERES Y SU PARTICIPACIÓN EN LA ACTIVIDAD 
ACADÉMICA VETERINARIA

Análisis y acción

H

Frontiers in Veterinary Science 
publicó una colección sobre el 
rol de las mujeres en tareas de 
investigación en epidemiología 
veterinaria y economía.

Potenciamos la ciencia y tecnología para abordar 
los desafíos actuales y futuros de la medicina 
veterinaria, mejorando la salud y bienestar
de los animales y alimentando al mundo de 
manera sustentable.

Nos diferencian la pasión por los animales y el 
compromiso con "Una Salud". Así nos identificarás.

ceva.com.ar
zoovet.com.ar

Dra. Alejandra Capozzo

Directora de la Asociación Argentina de 
Inmunología Veterinaria (AAIV) *

EL COMPROMISO DE LA AAIVA

La Asociación Argentina de Inmunología Vete-
rinaria (AAIV) trabaja por la equidad de género 
es nuestro sector académico. Entendemos 
que promover la participación de las mujeres 
en nuestra disciplina es fundamental para 
aumentar el número de mujeres jóvenes que 
se acercan a la actividad académica veterina-
ria. La Asociación viene realizando esta tarea 
desde el año 2007, en forma ininterrumpida. 
Además, hemos crecido y conformado la Red 
Latinoamericana de Inmunología Veterinaria 
(RedLatInmVet) para que nuestras actividades 
impacten en toda la región.
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titucional, la propuesta de 
Tecnovax incorporó la parti-
cipación del director de Con-
tenidos del Grupo La Nación, 
José del Río, quien analizó el 
escenario que se abre en el 
período pre-eleccionario, las 
probabilidades de éxito de 
cada candidato y sus estra-
tegias para ganar electores.

Por su parte, el analista de 
mercados y miembro de AZ 
Group, Diego Ponti, se refirió 
a negocios ganaderos frente 
a contextos complejos.

“No nos podemos acor-
dar sobre la hora de las 
cosas que tendríamos que 
haber hecho dos o tres años atrás. 
Entonces, es aquí y ahora, es el mo-
mento de tomar decisiones, es el mo-
mento de pensar la ganadería para lo 
que queda del 2023 y afrontar de la 
mejor forma posible el 2024”, declaró 
Ponti en diálogo con MOTIVAR.

Ante un escenario complejo, el ana-
lista destacó la importancia de evitar las 
parálisis: “Tenemos que empezar a mo-
vernos, activar el largo plazo exige em-
pezar a intervenir en el corto plazo en 
aquellos aspectos que sí podemos con-
trolar, es momento de trabajar en todas 

las variables que tenemos 
realmente al alcance, que tie-
ne que ver con lo productivo, el 
manejo de equipo, el manejo 
forrajero y la genética”. 

¿Y LA SANIDAD?

Luego de su exposición, 
MOTIVAR dialogó con Diego 
Ponti quien, al ser consultado 
por aquello que puede hacer 
el productor ante la compleji-
dad del escenario, respondió: 
“Tiene que conservar de la 
mejor forma posible su patri-
monio, sobre todo su ventaja 

competitiva, y mantener los indicado-
res de eficiencia productiva hasta que 
se acomoden todas estas variables”.

En cuanto a la inversión en sanidad, 
su respuesta fue categórica: “No es mo-
mento de desarmar, sino todo lo contra-
rio. Hoy abandonar todas las construc-

ciones que se hicieron tranqueras hacia 
adentro no tendría sentido, hay que tra-
bajar sobre las herramientas que tene-
mos a mano y pensar cómo mantener 
esas ventajas competitivas para estar 
bien posicionado cuando se acomode el 
escenario macro”.

Ponti es optimista en relación al 
futuro de la ganadería. “No hay em-
presas que se estén yendo del nego-
cio, la mayoría están invirtiendo, es-
tán haciendo los ajustes necesarios 
para llegar a la próxima primavera 
con todas las vacas preñadas, están 
tomando fuerza para salir adelan-
te porque el productor entiende que 
más allá de las voluntades particula-
res hay elementos concretos para ser 
optimistas”, justificó. 

omo Main Sponsor de la 80° 
Exposición Angus de Otoño 
Indoor realizada del 3 al 6 de 

junio en La Rural de Palermo, el la-
boratorio veterinario Tecnovax apro-
vechó la relevancia de esta ocasión 
para presentar su nueva identidad 
institucional, sus líneas estratégicas 
a futuro y adelantar novedades en el 
marco de su 20° aniversario.

Todo esto, en una jornada de capa-
citación organizada por la compañía 
de biotecnología especialista en va-
cunas e inmunoterapias para la salud 
animal, que tuvo a cargo el servicio 
veterinario de los 850 animales pre-
sentes en el predio. 

MOTIVAR fue de la partida y dia-
logó con Diego La Torre, presiden-
te de la compañía que cumple dos 
décadas de trayectoria. “Seguimos 
invirtiendo en Argentina no solo 

porque es el lugar donde tenemos 
arraigo sino también porque es un 
muy buen lugar para invertir”, de-
claró. Y agregó que, a pesar de las 
dificultades, nuestro país sigue 
siendo atractivo gracias a la cali-
dad de sus recursos humanos, la 
ausencia de desafíos en materia 
geopolítica y de problemas limítro-
fes significativos, contando con ac-
ceso a recursos naturales y energía, 
que son algunas de las variables 
más importantes a la hora de ver un 
negocio a largo plazo. 

A 20 años de su fundación, hoy 
Tecnovax está inmerso en un plan de 
internacionalización y crecimiento. 

Este año inaugurará una planta y 
oficinas en Mercedes, Buenos Aires, y 
un nuevo laboratorio de investigación 
y desarrollo para potenciar su activi-
dad científica.

“Estamos haciendo una inversión 
muy importante para aumentar la 
capacidad de producción, así como 
los niveles de automatización, en 
vistas de acceder a nuevos mer-
cados en Europa, Medio Oriente y 
Norte África”, subrayó La Torre en 
su diálogo con MOTIVAR. Y destacó 
que están “transitando un cambio 
de era, un punto de inflexión donde 
se apunta a crecer de manera in-
ternacional y lanzar algunos de los 
grandes proyectos de investigación 
y desarrollo en los que venimos tra-
bajando, para seguir potenciando el 
desarrollo de Tecnovax”.

C
NUEVA IDENTIDAD

El crecimiento de la compañía se 
ve también reflejado en la actualiza-
ción de la marca. 

Juan Pointevin, jefe de marketing 
de Tecnovax, explicó que se llegó a 
esta nueva identidad a través de un 
proceso que incluyó entrevistas a 
clientes y colaboradores. 

Ese nuevo concepto quedó resu-
mido en el nuevo slogan: Ciencia que 
protege.

“Tecnovax tiene sus inicios en la 
ciencia, es una empresa que investi-
ga, desarrolla, produce y comerciali-
za vacunas e inmunoterapias para la 
salud animal y ese concepto sintetiza 

lo que hacemos: aportar valor a tra-
vés de la biotecnología para el desa-
rrollo de vacunas”, subrayó Pointevin 
también en diálogo con MOTIVAR.

A su vez, La Torre hizo hincapié en 
que este rebranding de la marca busca 
reflejar el crecimiento y el compromiso 
con el presente, con la actualización, 
“pero sobre todo con el veterinario, con 
el productor y con las personas que 
confían en la calidad científica y tecno-
lógica de nuestros productos para pro-
teger sus animales”. 

LA GANADERÍA QUE VIENE

Además de la presentación ins-

En la 80° Exposición Angus de Otoño

TECNOVAX PRESENTÓ NUEVA IMAGEN EN LA RURAL
Bajo el slogan “Ciencia que 
protege”, el laboratorio veterinario 
comunicó su renovada identidad, 
adelantó novedades y reforzó su 
compromiso con el país.

Del encuentro organizado por Tecnovax participaron el periodista José del Río y Diego Ponti (AZ Group).

Guadalupe Varelli
guadalupe@motivar.com.ar

“Seguimos invirtiendo en Argentina”, las palabras de Diego La Torre.

Escaneá el código QR 
y mirá la cobertura 

del evento

AGROPECUARIA 
ALMAFUERTE S.A.

El mejor portfolio en productos veterinarios

Líneas Rotativas:
0343 4248818 / 0343 4242171
atclientes@agropalmafuerte.com.ar

38 Laboratorios en un contacto
Precios y ofertas imperdibles
Todo en un solo envío
Llegamos a todo el país

www.agropalmafuerte.com.ar
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Participaron también profesionales de 
nuestro país, Brasil, Chile y Venezuela.

“Estamos presentes en 17 países del  
mundo y avanzando en un plan estratégi-
co para seguir expandiéndonos en merca-
dos fuera del continente americano”, ase-
guró al inicio de la jornada Alejo Oyarzun, 
responsable de Desarrollo de Negocios 
Internacionales de Fatro Von Franken, 
quien participó con el MV Fernando He-
rrero, referente de la línea Dispocel.

“Hace décadas que trabajamos, inves-
tigamos y desarrollamos nuestra activi-
dad en el marco de la reproducción bovi-
na con una línea que lidera buena parte 
de los mercados donde está presente”, 
agregó Oyarzun. Y adelantó que Fatro Von 
Franken está próximo a inaugurar una 
planta modelo, en Buenos Aires, ajusta-
da a las más altas exigencias internacio-
nales, con una capacidad de 12 millones 
de dispositivos intravaginales al año. “Por 
esto, sumado al acompañamiento que re-
cibimos de nuestros socios comerciales 
es que, con orgullo, decimos que sabe-
mos de reproducción”, reforzó Oyarzun.

LÍDERES DE OPINIÓN

El Simposio contó con la participa-
ción de tres referentes en reproducción 
bovina. Por un lado, el MV Gabriel Bó, 
M.Sc y PhD de la Universidad de Saskat-
chewan (Canadá), quien preside el IRAC 

y recibiera el año pasado el reconocido 
premio Simmet en el Congreso Inter-
nacional de Reproducción Animal. Y por 
el otro, Pietro Baruselli, profesional de 
Brasil que cuenta con una Maestría y un 
Doctorado en Reproducción Animal y es 
miembro del Comité Ejecutivo del ICAR.

A ellos se sumó el Magister en repro-
ducción animal (UBA) y fundador de la 
Revista Taurus, Sergio Marcantonio, quien 
-en diálogo con MOTIVAR- compartió sus 
impresiones sobre el encuentro. 

“Si hubiera que trazar un común de-
nominador de las charlas sería el enorme 
impacto que tiene la eficiencia reproducti-
va sobre la productividad de los rodeos, y 
en este sentido existen disponibles biotec-
nologías probadas que no sólo posibilitan 

un acelerado mejoramiento genético, sino 
que también brindan un aporte al orde-
namiento de los rodeos y a un adelanta-
miento de las preñeces, con los beneficios 
que ello implica”, aseguró Marcantonio. Y 
completó: “El uso de la IATF y TETF ha te-
nido un crecimiento notable, permitiendo 
llegar con toda la fuerza de estas biotec-
nologías a establecimientos diferentes en 
escala y estructura, pero con un resultado 
en común: mayor productividad”.

El profesional agregó que estas bio-
tecnologías están en continuo cambio. 

“El mismo es muchas veces generado 
por el avance del conocimiento y otras por 
modificaciones del mercado que impo-

os días 20 y 21 de junio, el la-
boratorio veterinario Fatro Von 
Franken realizó su II Simposio 

de Reproducción Bovina LATAM, con 
foco en mostrar los avances y analizar 
los desafíos para mejorar la eficiencia 
en rodeos de cría y tambo.

Con el patrocinio de su línea Dispocel, 
la empresa contó con cerca de 2.000 ins-
criptos para un encuentro que se realizó 
de manera virtual y fue dirigido a países 
de América Latina en los cuales Fatro Von 
Franken cuenta con socios comerciales 
estratégicos (fuera de Argentina) como lo 
son Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecua-
dor, El Salvador, Guatemala, Honduras, 
México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, 
Perú, República Dominicana y Uruguay. 

REPRODUCCIÓN BOVINA Y EL IMPACTO DE LA 
IATF EN LOS RODEOS
Fatro Von Franken llevó adelante 
su II Simposio de Reproducción 
Bovina para LATAM de manera 
virtual, con la participación de 
Gabriel Bó, Pietro Baruselli y 
Sergio Marcantonio.

En la producción de carne y leche

L
Sergio Marcantonio, Gabriel Bó y Pietro Baruselli fueron los disertantes en el Simposio de Fatro Von Franken.

Continúa >>>

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar
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nen restricciones. Tal es el caso del actual 
desafío experimentado en varios países 
de Sudamérica tras la prohibición o limi-
tación en el uso de las sales de estradiol. 
Cabe resaltar que tal restricción respon-
de solo a motivos comerciales impuestos 
por el mercado europeo y no a razones 
vinculadas con la seguridad alimentaria”, 
agregó. Y finalizó: “La buena noticia es 
que el conocimiento logrado a través de 
medio siglo de investigación en protocolos 
de control del ciclo estral pone a la mano 
herramientas alternativas que permitirán 
sostener el avance logrado”.

PROTOCOLOS DE IATF

A su turno, Gabriel Bó avanzó sobre el 
impacto de la técnica en los tambos, de-
jando en claro que, “para producir leche 
de forma eficiente y rentable es impres-
cindible lograr una muy buena eficiencia 
reproductiva”. Y explicó: “Siempre de-
beremos enfocarnos sobre dos factores 
estratégicos como lo son la tasa de de-
tección de celo y la de concepción. Cuan-
to mayor es la tasa de detección, mayor 
será la tasa de preñez y, por consiguien-
te, la ganancia económica”, completó el 
referente para luego hacer foco en un 
tema central: “Es clave preñar la vaca lo 
más temprano posible”, reforzó. 

Por su parte y ya haciendo foco sobre 
los rodeos de cría, Bó sostuvo que, en 
sistema pastoriles, la aplicación de la 
IATF no es solo cuestión de detección de 
celo sino también de poder sacar a las 
vacas del anestro. 

“Esta es una realidad en todos los paí-
ses de la región; sabemos que vamos a 
tener solo un 10 a un 30% que están ci-

MINERALES EN LOS PROGRAMAS 
REPRODUCTIVOS 

A su turno, fue el MV Pietro Baruse-
lli quien participó del Simposio de Fatro 
Von Franken #SabemosDeReproducción, 
destacando que “suministrar minerales 
y vitaminas a los animales es clave para 
mejorar la fertilidad”. Y este no es un tema 
menor en los países de América Latina, 
en los cuales podemos decir que -a nivel 
general- hay deficiencias en este sentido.

En ese marco, destacó los aportes de 
los programas de inseminación artificial 
a tiempo fijo, compartiendo trabajos en 
los cuales se demuestra que por medio 
de la técnica se logra un aumento de pre-
ñez en los primeros 30 días en relación 
a la monta natural. “Con la IATF no solo 
introducimos genética, además logramos 
más preñeces y más terneros que con la 
monta natural. En ese sentido, la buena 
mineralización también es importante”, 
aseguró el referente brasilero.

En ese caso, mostró una serie de estu-
dios realizados en el tercio final de gesta-
ción de vacas Cebú criadas en condiciones 
tropicales. Al suministrar minerales orgá-
nicos de manera oral, logramos un mayor 
crecimiento folicular, a la vez de mejorar 
también la tasa de ovulación (20%) y me-
jores ganancias de peso con relación a las 
vacas que no lo recibieron”, explicó.

GANADO BOS INDICUS O CRUZA

En la segunda de sus charlas, Pietro 
Baruselli repasó protocolos ajustados 
a cebuinos, destacando las particula-
ridades fisiológicas a considerar para 

clando al inicio del servicio. Lógicamente 
el protocolo que más se adapta es el que 
tiene progesterona, porque es clave para 
inicial ciclicidad en las vacas en anestro”, 
completó. Además, resaltó la convenien-
cia de sumar la aplicación de eCG, con el 
objetivo de aumentar significativamente 
la tasa de preñez (entre el 5 y el 20%).

¿Y SIN ESTRADIOL?

Gabriel Bó también avanzó sobre la 
nueva realidad que se presenta en algu-
nos países en cuanto a la restricción en 
el uso de estradiol. “Hoy la única alter-
nativa es utilizar protocolos con GnRH”. 

En ese marco, el referente también 
consideró necesario sumar un dispo-
sitivo con progesterona para mejorar 
la tasa de preñez.

Asimismo, y en favor de lograr reducir 
la alta tasa de anestro que caracteriza a 
los rodeos de la región, Bó explicó la im-
portancia de incorporar la eCG a los trata-
mientos, con el objetivo de aumentar los 
niveles de estradiol circulante y así lograr 
mantener las preñeces. 

También presentó los resultados ge-
nerados en Uruguay por el grupo de Alejo 
Menchaca, en los cuales se abordan pro-
tocolos de proestro prolongado sin estra-
diol (5 a 7 días). 

“Es clave sumar la GnRH al día 0. 
Además, y en cuanto al uso de prosta-
glandinas, en las vacas deben ser dos 
dosis, mientras que en las vaquillas 
puede ser una”, sostuvo el disertante. 
Pero advirtió: “En el caso del ganado 
cebú, quizás sea necesario duplicar la 
dosis de GnRH al inicio para tener re-
sultados similares al uso del estradiol”. 

mejorar eficiencia de programas de sin-
cronización para IATF y TEFT. Vale decir 
que sus palabras cobran aún más valor 
cuando en su país, Brasil, el 80% de las 
200 millones de cabezas bovinas son 
cebuinas o cruza con cebú.

“Existen grandes diferencias en la di-
námica folicular. Además, la capacidad 
ovulatoria es más atrasada en el tauri-
no y los diámetros del mayor folículo en 
mayor en taurinos”, explicó el referente. 
Y completó: “El estro de la fema cebú es 
más corto que una hembra taurina. Es 
más difícil detectar el celo”.

Adicionalmente, el disertante ex-
plicó la dificultad del manejo de esta 
raza en las grandes superficies brasi-
leñas, razón por la cual los protocolos 
con Benzoato de estradiol (4 manejos) 
perdieron terreno respecto de los que 
se realizan a base de Cipionato de es-
tradiol (3 manejos).

“Esta modificación no ha afectado 
los índices de preñeces. Sin embargo, 
es clave destacar que la alta concen-
tración de progesterona puede com-
prometer la respuesta de cebuino al 
protocolo”, resumió.

Culminando el encuentro, Baruselli 
graficó el crecimiento de las biotecnolo-
gías en la región, poniendo como ejem-
plo a su país, Brasil. “Anualmente se co-
mercializan 25.7 millones de protocolos 
de IATF, con una situación en la cual la 
inversión que debe realizar el productor 
por cada tratamiento es del 5% del cos-
to de producción del ternero (en 2002 
era del 37%)”, explicó. Y reforzó: “Por 
cada US$ 1 que se invierte en IATF, se 
logra un retorno de US$ 6. Es sin dudas 
una técnica económicamente más con-
veniente que la monta natural”. 
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